



Sforzin, Verónica Elena



Las elecciones presidenciales en el 2003. La profundización de la crisis de los partidos políticos: Disputa entre proyectos estratégicos

Tesis presentada para la obtención del grado de Licenciada en Sociología

Director: Formento, Walter

Este documento está disponible para su consulta y descarga en [Memoria Académica](http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar), el repositorio institucional de la **Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional de La Plata**, que procura la reunión, el registro, la difusión y la preservación de la producción científico-académica editada e inédita de los miembros de su comunidad académica. Para más información, visite el sitio

www.memoria.fahce.unlp.edu.ar

Esta iniciativa está a cargo de BIBHUMA, la Biblioteca de la Facultad, que lleva adelante las tareas de gestión y coordinación para la concreción de los objetivos planteados. Para más información, visite el sitio

www.bibhuma.fahce.unlp.edu.ar

Cita sugerida

Sforzin, V. E. (2007) Las elecciones presidenciales en el 2003. La profundización de la crisis de los partidos políticos: Disputa entre proyectos estratégicos [en línea]. Trabajo final de grado.

Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Disponible en:

<http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/tesis/te.627/te.627.pdf>

Licenciamiento

Esta obra está bajo una licencia Atribución-No comercial-Sin obras derivadas 2.5 Argentina de Creative Commons.

Para ver una copia breve de esta licencia, visite

[http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/.](http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/)

Para ver la licencia completa en código legal, visite

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/legalcode.>

O envíe una carta a Creative Commons, 559 Nathan Abbott Way, Stanford, California 94305, USA.



UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA



Verosforzin02@yahoo.com.ar

INDICE

- I. Del hecho al problema
 - II. Los proyectos estratégicos
 - III. La crisis de los partidos políticos: la construcción del escenario de la fragmentación política
 - IV. La fragmentación política, las nuevas mediaciones políticas
EL RADICALISMO
EL PERONISMO
 - V. Resultado de las elecciones
 - VI. El balottage electoral
El MENEMISMO
EL DUHALDISMO - KIRCHNERISMO
 - VII. El momento de la antinomia política
- ANEXO I: La izquierda. ¿Proyecto o voluntad?
- ANEXO II: Historia del partido radical y la crisis de los partidos políticos
- ANEXO III: La disputa de proyectos en las internas gremiales empresarias
- Bibliografía.

I

DEL HECHO AL PROBLEMA.

El Hecho social bajo estudio es el combate electoral de abril de 2003. Combate que se realiza en el marco político institucional de un gobierno de hecho [Duhalde], a partir de un Golpe de Estado en diciembre de 2001¹, con una fractura múltiple en el Palacio y con la población movilizada en acciones de saqueos, y con un condicionante de otro Golpe de Estado el 26 de junio de 2002, la llamada “masacre de Kosteky-Santillan”, que fuerza la salida electoral de abril para restaurar un gobierno Neoliberal (Menem o López Murphy)².

El hecho social se divide en tres momentos: primer momento, el de las internas partidarias, el momento de la elección partidaria de los candidatos a presidente, este momento abarca desde diciembre del 2002 hasta marzo del 2003; un segundo momento, el de las elecciones presidenciales del 27 de abril del 2003, que abarca el periodo de marzo del 2003, hasta el 27 de abril del 2003, fecha de la primera vuelta de las elecciones a presidente; y un tercer momento, que es el balottage o combate electoral diferido, planificado para el 18 de mayo del 2003, este periodo abarca desde el 28 de abril hasta el 25 de mayo del 2003, momento de asunción del presidente electo Néstor Kirchner.

El momento político electoral es una de las formas de la lucha política entre intereses económicos-sociales, donde los proyectos estratégicos en disputa conforman espacios de fuerzas y confrontan entre sí, por la apropiación de espacios

¹ Hay que recordar que el entonces presidente Eduardo Duhalde es un presidente de hecho [interino], puesto por el senado luego de la crisis político-institucional del 2001.

² Golpe de Estado orquestado por las fracciones de capital financieras. Para profundizar sobre este tema ver tesis de licenciatura de Gabriel Merino, *La masacre de Kosteki y Santillán, acerca del mecanismo de golpe de estado. Proyectos estratégicos en disputa*. La Plata. UNLP. 2007.

en el Gobierno del Estado y ponen de manifiesto la correlación de fuerzas político sociales, siendo la resultante la apropiación de territorio, es decir de riqueza social.

En este sentido la tesis de este trabajo va a ser que: El proceso electoral de Abril de 2003, lejos de ser un simple recambio formal de funcionarios, o una *interna Formal de partido político en un marco de proyecto estratégico hegemónico definido*, es un **Combate Electoral con fractura múltiple de proyectos financieros estratégicos en pugna**. Donde la fuerza compuesta por los proyectos financieros trasnacionales Americano -ALCA-(1), Angloamericano -Global-(2) confrontan contra la fuerza compuesta por el proyecto de los Grupos Económicos-financieros Locales(3) apoyados por el proyecto financiero Franco-germano -MERCOSUR-(5) y por el proyecto Financiero de las Coronas-Vaticana-Española-Británica -Comunidad Iberoamericana de Naciones-(5), por la apropiación del territorio social -Estado-Nación-Argentina. Es decir que, como mínimo, estamos analizando cinco proyectos en disputa. El Proyecto estratégico Nacional, Popular y Latinoamericano de los Pueblos aun no ha constituido fuerza y juega subordinado en los espacios constituidos.

Estos proyectos –llamados modelos- son impulsados por fracciones de capital financiero, y tienen como objetivo la imposición de sus intereses al resto de la sociedad, esto que podemos llamar la construcción de la hegemonía³ (consenso); para lo cual aparecen como modelos en donde todas las fracciones de clase pueden realizar sus intereses. Esto que aparece en un primer momento de esta forma, al desarrollar la descripción y al conectar las mediaciones políticas con la fracción de clase que la impulsa, con sus intereses y formas de realizar el capital, permite

³ *El hecho de la hegemonía presupone, sin duda, que se tengan en cuenta los intereses y las tendencias de los grupos sobre los cuales se ejercerá la hegemonía, que se constituya un cierto equilibrio de compromiso, que el grupo dirigente haga sacrificios de orden económico corporativo, pero también es indudable que tales sacrificios y el mencionado compromiso no puede referirse a lo esencial, por que si la hegemonía es ético-política no puede no ser también económica, no puede no tener su fundamento en la función decisiva que ejerce el grupo dirigente en el núcleo decisivo de la actividad económica.* Respecto de la noción de hegemonía ver Gramsci, Antonio. *Antología* – 1º ed. – Bs.As.: Siglo XXI. 2004. Pág.:402, 403 y otras.

observar las características de cada proyecto y los grados de inclusión social que pueden desarrollar.

El hecho social bajo estudio en un primer momento aparece en los medios de formación de opinión política (MFOP)⁴ como “las *internas partidarias*” que produjeron divisiones tanto en el PJ como en la UCR. Esto es en realidad un momento del proceso de la crisis de los partidos políticos donde, los intereses y proyectos económicos financieros, necesitan poner en crisis las estructuras partidarias, y transitar hacia la cooptación y fragmentación para darle otro orden en el camino de la restauración (No Transformación): en este sentido se comprende la similitud de consignas entre el PJ_kirchnerisno-duhaldismo y la UCR_moreaunista-alfonsinista, o entre la UCR_lópez murphysta y el PJ_menemista; estas fracciones de partidos políticos formalmente distintos responden a espacios de intereses económico financieros similares en el 2003⁵.

Los Grupos Económicos Locales en la lucha política por la conducción necesitan diseñar este escenario de fragmentación múltiple en primera vuelta para construir la posibilidad de la victoria político electoral en segunda vuelta polarizando ahora entre Proyectos estratégicos: ALCA versus MERCOSUR. Porque si la lucha electoral se da entre el PJ versus UCR, en las internas del PJ gana el menemismo y en las de la UCR gana el alfonsinismo condicionado por el lópezmurphismo, y por lo tanto, en la general gana el Neoliberalismo: López Murphy o Menem. Sólo en un escenario político electoral de fragmentación múltiple, particularmente en el PJ, puede construirse la victoria electoral No_Neoliberal. Esto se desarrolla en un marco donde las líneas financieras transnacionales tienen su capacidad intacta y continuaban su proceso de cooptación de las estructuras políticas partidarias.

⁴ Ver Walter Formento, *La crisis de los partidos políticos*. Mimeo 1998.

⁵ Nos queda por describir aun la UCR_Lilita Carrio y el PJ_Rodríguez Saa, que completan la fractura múltiple de los dos partidos políticos.

En este trabajo se analiza a los partidos políticos como parte del sistema institucional político, en donde toda institución política organiza (jurídicamente), media (a través de los cuadros políticos) y reconoce una relación social de producción. Y se entiende también que el que media y organiza, conduce la relación social⁶.

En este sentido concebimos al partido político como la forma que toma la alianza de clases de carácter político y esta alianza se comporta como fuerza política electoral; es decir que lo entendemos en su doble carácter: desde el punto de vista político institucional, que en el caso del partido ideológico de masas es una estructura de dirigentes, militantes y adherentes; y como expresión de una relación social, de una alianza de clases.

En este trabajo se ingresa al proceso de investigación por **el problema** a describir y desarrollar: *Las elecciones de Abril de 2003, punto de partida en común con la sociedad. Para ir luego, al Combate Electoral entre Proyectos Estratégicos*. Las preguntas que nos permiten ir del momento electoral a la disputa entre proyectos estratégicos es: *¿Qué esta en juego?, ¿Quienes están en el juego y sus proyectos estratégicos?*

En este sentido desplegaré la descripción de la estructura político-institucional, así como del apoyo de sectores económicos-gremiales y las medidas económicas propuestas que nos permitan comprender la alianza de clases a la cual representan.

⁶ En este sentido retomo la concepción de Portantiero: [El espacio de las relaciones de fuerza política] *un espacio en el que los conflictos de clase se expresan como conflictos entre fuerzas que actúan en el sistema político; en el que las alianzas entre clases y fracciones buscan constituirse como bloque de poder mediante la articulación de proyectos, a través de un proceso relativamente autónomo que califica la discontinuidad existente entre las llamadas “estructuras” de la sociedad*. Ver Juan Carlos Portantiero. *Economía y política en la crisis argentina: 1958-1973*. Revista Mexicana de sociología.1977. Mas, Walter Formento; El sistema institucional político de Dominación. CIEPE. Bs. As. Abril 1998.

II

LOS PROYECTOS ESTRATÉGICOS

Argentina, así como toda Latinoamérica, es un territorio que esta en juego y en disputa por parte de fracciones de capital transnacional y local, que tratan de imponer su modelo económico, político y social; para lo cual luchan tanto en la orbita económica, política e ideológica, en todas las orbitas de lo social.

En lo político esta lucha se lleva a cabo utilizando estructuras políticas, cooptando sus cúpulas y tratando de ganar espacios en el Gobierno del Estado; en lo ideológico desarrollan sus tanques de pensamiento, sus Think Tanks⁷, así como sus medios de formación de opinión política, su cultura, universidades, ONG's; en donde se elaboran las ideas-fuerzas que necesitan imponer para ir ganando terreno en la *batalla de las ideas*.

¿Cuáles son los proyectos que están en disputa en nuestro territorio?

Por un lado tenemos a la fracción de capital angloamericano, esta es la línea financiera de capital transnacional con mayor capacidad de apropiación en el plano económico financiero-global y por lo tanto, “la globalista”. Esta línea de capital esta encabezada por el Citigroup⁸ y el HSBC-Lloyd's Bank. Esta línea de capital financiero se posiciona con mayor dinamismo; impulsa la eliminación de los Estados-Naciones y de los Bancos Centrales de los países centrales, y la no consolidación de los Bloques Regionales, ya que serían obstáculos para su proyecto globalista. Para su realización se apoya en la coordinación de la Organización Mundial del Comercio (OMC), y otros organizamos internacionales.

Por otro lado, tenemos a la fracción de capital financieros americana-yanki,

⁷ Centros de investigación, de propaganda y divulgación de ideas.

⁸ Citigroup Inc. es la mayor empresa de servicios financieros del mundo con sede en Nueva York y la primera estadounidense que pudo combinar seguros y banca tras la gran depresión de 1929. Se creo el 7 de abril de 1998 como fusión de Citicorp y Travelers Group. En 2006 el número de empleados ascendía a 300.000 con 200 millones de usuarios, presente en más de 100 países. En la Bolsa de Nueva York está incluida dentro de las empresas que conforman el NASDAQ. <http://es.wikipedia.org/wiki/Citigroup>

impulsada por el JP Morgan-Chase Manhattan, el Bank of América, etc. Esta línea expresa el último País Central con capacidad de proyectar poder global a partir del complejo Militar-Industrial-Energético-Farmacológico del Pentágono⁹. Esta línea tiene como plan estratégico para Latinoamérica el Plan ALCA (Área de Libre Comercio para las Américas) y la consolidación del Banco Central Norteamericano “Reserva Federal” desde Alaska a Argentina. La imposición de este plan es prioridad para su proyecto.

Otra de las líneas financieras transnacionales que disputa el territorio-Argentina es la línea Franco-Germana (Proyecto del Acero y el Carbón); esta línea desarrolla la Unión Europea, el Euro y el Banco Central Europeo, y se consolida a partir de la caída del muro de Berlín (1989); esta línea la impulsan el Deutsche Bank (Alemania), el Dresdner Bank (Alemania); el Crédit Agricole (Francia), Société Générale -BNP-Paribas. Esta línea impulsa la consolidación del MERCOSUR, a imagen y semejanza de la Unión Europea y en área de comercio libre entre los dos bloques.

Por otro lado, tenemos al grupo de capitales financieros Europeo-Vaticano-Españoles-Británicos, los impulsores de esta línea financiera son el Banco Bilbao Vizcaya (en Argentina el Banco Francés), la Banca Nazionale del Lavoro, el Central Santander Hispano (en Argentina el Banco Río). El proyecto estratégico de esta fracción es la Comunidad Iberoamericana de Naciones, contando con enorme poder político y estratégico (en el plano de las ideas) por el peso de la Iglesia en Latinoamérica.

Hasta aquí las líneas transnacionales, por otro lado tenemos una fracción heterogénea de capitales económico-financieros locales, con asiento en Latinoamérica, en donde el grupo con mas peso es la Federación de Industriales del Estado de San Pablo (FIESP) de Brasil; en Argentina los impulsores de este bloque

⁹ Ver: *Etapa de guerra interimperialista. Argentina como el eslabón débil*. Walter Formento. Director CIEPE, Buenos Aires. Septiembre de 2002.

regional son Techint, Arcor, Pérez Companc, Macri, Roggio, Pescarmona, De Mendiguren, Massuh, etc. A pesar de las diferencias entre estos Grupos Económicos, impulsan el MERCOSUR ampliado como proyecto para Latinoamérica, este MERCOSUR se impulsa con Venezuela y con la idea de tener una moneda común.

Es decir que cuando hablamos de **proyecto estratégicos**, decimos que es una fracción de capital que se organiza para lo que es inherente del capital: la apropiación de territorio social, para así lograr su reproducción ampliada. Para llevar a cabo esto incide en lo político y en lo ideológico tratando de imponer las ideas-fuerzas que les permitan realizar hegemonía.

Esta es una descripción de forma esquemática, necesaria para el análisis, pero la relación entre las orbitas es de mutua influencia e interacción; así como los proyectos estratégicos se cruzan y reordenan continuamente.

III

LA CRISIS DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS: LA CONSTRUCCIÓN DEL ESCENARIO DE LA FRAGMENTACIÓN POLÍTICA

En este primer momento, en cada uno de los partidos políticos vemos cómo se llevan a cabo las elecciones internas de los candidatos a presidente.

Los Grupos Económicos Locales, que también estaban en una fuerte disputa por la conducción de la UIA (Ver anexo III) contra los intereses financieros transnacionales, organizaron y orquestaron, en el plano político institucional electoral, la construcción de un escenario en donde sus intereses se puedan imponer y las líneas financieras (con sus mediaciones políticas) queden en debilidad. Para esto su primer momento lo componen los dos combates que fueron las internas en los dos partidos políticos, en la UCR y en el PJ, y utilizaron a sus referentes, Alfonsín y Duhalde, para orquestar el plan.

Las internas en la UCR

El 15 de diciembre del 2002 se producen las internas de la UCR. Los dos candidatos eran Leopoldo Moreau (alfonsinismo) y Rodolfo Terragno y los dos se proclaman vencedores. En el sector de Terragno-Storani denuncian fraude en la provincia del Chaco, Moreau contraataca con la denuncia de fraude en Mendoza, a partir de aquí hasta nueve días después es una sucesión de acusaciones mutuas: por parte de Terragno se pidió la impugnación de cuatro departamentos santafesinos: Venado Tuerto, General López, Colonia Vera y Villa Constitución. De parte de Moreau denuncian fraude en San Juan, Río Cuarto y Bahía Blanca¹⁰. Luego de

¹⁰ *Tras nueve días de un escrutinio polémico y envuelto en denuncias de fraude, la UCR sigue sin candidato a presidente. Aunque ayer hubo un avance, al conocerse los resultados*

semanas de acusaciones y desgaste político, el fallo en donde tuvo que intervenir la Jueza Servini de Cubria, avaló realizar nuevamente las elecciones en el Chaco, Formosa y San Juan; estas elecciones dan como Ganador a Moreau. *¿Que significan estas acusaciones y estas “internas” partidarias?*, los mismos actores en el momento del enfrentamiento nos lo muestran.

El debate que atravesó la interna era si ganaba la línea cercana al proyecto productivo que encarnaba el duhaldismo o si ganaba la línea de los sectores financieros transnacionales. Esto apareció en los medios de comunicación como una línea cercana al gobierno, en continuidad con el pacto de olivos II, versus, una línea de oposición fuerte al gobierno de los grupos económicos locales¹¹.

provisionales de las internas que le otorgan a Leopoldo Moreau una ajustadísima ventaja de 1.863 votos sobre Rodolfo Terragno.

*De todos modos, el suspenso seguirá al menos hasta el viernes, cuando la Junta Electoral decida qué hacer con la enorme cantidad de **impugnaciones cruzadas**, que abarcan más de cien mil votos en cinco distritos, entre ellos las provincias de Formosa y San Juan completas. En la primera, Moreau sacó una diferencia de 16.900 votos a favor, mientras que Terragno logró una ventaja de más de 9.000 en el distrito cuyano. Clarín 24/12/02.*

¹¹ *El escándalo final no permitió definir cuál será el perfil de la UCR para los próximos meses. Las diferencias entre los dos sectores son notables, y se reflejaron especialmente en sus actitudes frente a las necesidades del Gobierno: De un lado se anotaron Leopoldo Moreau y Mario Losada, quienes apostaron desde el principio a la idea de **recostarse en la estructura partidaria** con el apoyo de "caudillos" del interior que movilizan escasos pero fervientes votantes. Según ellos, ganó el aceitado aparato político, la energía de los que prefieren mirar hacia adentro del partido antes que a los humores cambiantes de la sociedad. Su sector fue apoyado por los "radicales de paladar negro" y dirigentes de largas trayectorias en el partido: el ex presidente Raúl Alfonsín, el jefe de los senadores radicales, Carlos Maestro, y gobernadores como Sergio Montiel, Pablo Verani, José Luis Lizurume y Ricardo Colombi. Ángel Rozas se declaró públicamente prescindente, pero los votos de su distrito —**muy por encima de la media nacional**— fueron la clave para que Moreau pudiera declararse vencedor. Este sector siempre apoyó a Duhalde cada vez que el Presidente lo necesitó. Del otro costado se anotó Rodolfo Terragno, con un discurso de apertura hacia los independientes y **opositor abierto al Gobierno**. Buscó rodearse de los desplazados del poder interno, que son los intendentes, y para eso llevó como compañero de fórmula al jefe comunal de Bahía Blanca, Jaime Linares. Y se alió con dirigentes de peso lejanos a la cúpula partidaria, como Jesús Rodríguez y Federico Storani. Terragno apostó su suerte a la participación de los independientes y a su imagen pública, al punto que en su campaña ni siquiera mostró el escudo radical en los carteles. Clarín 16/12/02*

En esta instancia vemos cómo jugaron las mediaciones políticas del proyecto productivo, para construir el escenario que le permitiría ganar en el combate electoral.

¿A qué jugó el proyecto productivo empujado por el alfonsinismo?

1. Impulsar la fórmula de Moreau (diputado por Bs. As.) y del misionero Mario Losada¹², con un programa similar al duhaldista y con la seguridad de apoyar al candidato oficialista en la segunda vuelta.
2. A priorizar el proyecto nacional productivo, por sobre la estructura partidaria; en este sentido, sumado al desgaste en las internas y a la pérdida de representatividad, previo al pacto con el duhaldismo, los votos de la UCR en caso de segunda vuelta, irían al candidato oficialista¹³.
3. A mantener la unidad del partido una vez ganadas las internas, ya que la fragmentación era funcional al sector de López Murphy.

¹² Este escenario de fragmentación política lo viene impulsando Alfonsín dentro de la UCR a partir de la separación de López Murphy-Recrear y de Carrió con la creación del ARI, este último fue impulsado por el alfonsinismo con el objetivo de construir un escenario favorable al candidato con mejores posibilidades de ganar (el candidato oficialista) y por lo tanto de profundizar el proceso; a partir de la dispersión de los votos de la UCR.

¹³ Casella renuncia a la vicepresidencia primera del Comité Nacional días después de las internas denunciando un pacto de Olivos II, (...) *advirtió a quienes "en este escenario desvalorizado estén pensando en dejar al radicalismo sin candidato para terminar definitivamente con su autonomía". Así descalificó a quienes impulsan un acuerdo con sectores del PJ para los comicios presidenciales del 27 de abril. Y en dirección a Moreau —que hizo campaña promoviendo "un gobierno de salvación nacional"— descalificó a quienes "detrás de las propuestas de unidad nacional abandonan sus principios para convertirse en instrumentos maleables sólo útiles para la ventaja personal o sectorial" (...)* La definición de las bochornosas internas presidenciales de la UCR replotó las discusiones sobre los vínculos entre esa fuerza y el sector duhaldista del PJ, que sectores alfonsinistas aspiran a reforzar. La polémica se instaló cuando Juan Manuel Casella advirtió, en el texto de su renuncia como vicepresidente del Comité Nacional, sobre posibles intentos de aprovechar el escándalo para retirar la fórmula partidaria y apoyar al candidato del Gobierno. Y descalificó a quienes, bajo la consigna de la unión nacional, estarían dispuestos a diluir la identidad partidaria. El dardo iba dirigido a Leopoldo Moreau, que propone un gobierno de "salvación nacional", y por elevación a Raúl Alfonsín, sostén de su candidatura. Clarín 22/12/02

La proximidad político programática del duhaldismo y el alfonsinismo se explica porque ambos expresan los intereses del Polo Productivo¹⁴, que se desarrolla a partir de diciembre del '98-'99, y conforma luego un armado mas amplio como "Movimiento Productivo Argentino"¹⁵ a julio-octubre del 2001; los unía la oposición al proyecto neoliberal, con su plan ALCA. Este alineamiento en lo político estratégico lleva a que el bloque Radical sea parte de la caída de De la Rúa en la mañana del 19 de diciembre de 2001, y que ayude a poner a Duhalde en la presidencia el primero de enero del 2002.

Esto resulta incomprensible si solo se observa el plano de lo político institucional (Palacio) y se ve a los actores políticos movidos solo por intereses personales¹⁶; pero si comprendemos cuál es el proyecto estratégico del que forman parte e impulsan, salta a la vista el por qué de las acciones de ambos; así como también podemos comprender las similitudes en las medidas económicas y sociales impulsados por Duhalde-Lavagna-Kirchner y Alfonsín-Moreau; y por qué estas fuerzas políticas denuncian a los proyectos ultra-financieros de Menem y López Murphy¹⁷.

En este sentido vale agregar que unos días después de bajarse Menem de la candidatura a presidente en el Balottage, el *líder espiritual* de la UCR, fue a despedir a Duhalde a la casa rosada y estas fueron sus sinceras declaraciones: "Creo

¹⁴ El "Polo Productivo" lo forman los industriales nucleados en la UIA-MIN (los grupos económicos de asiento local: Techint, Massud, Arcor, Blaquier, Impsa principalmente).

¹⁵ MPA: UIA-MIN+CAConstrucción+Pastoral Social+CGT-MTA+CTA

¹⁶ Los cuales existen y están presentes en la historia política, pero son solo parte en la construcción de poder, donde lo central es determinado por grupos sociales de interés.

¹⁷ *Un ballottage entre Menem y López Murphy habría sido "malo para el país. Pan con pan, comida de tontos", graficó Moreau en referencia a las similitudes ideológicas entre ambos.* La Nación 28/04/03

"Es muy difícil que un votante radical se transforme en cómplice de Cavallo votando a López Murphy. El ya tiene un voto, el de Domingo Felipe Cavallo" (...) "No es sorprendente que Acción por la República y Cavallo hayan enfatizado su apoyo a López Murphy, puesto que el candidato de Recrear, junto con Menem, representa el intento de restauración del modelo neoliberal-conservador y antiproductivista que en la última década destruyó el trabajo, las economías regionales y la industria de los argentinos", agregó Moreau. Pagina 12, 22/02/03

*que podemos ocupar cargos en el Gobierno”. Y agregó: “La verdad que el proyecto de Kirchner es muy similar al que nosotros presentamos”.*¹⁸

Este acuerdo político entre el duhaldismo y alfonsinismo genera desplazamientos de dirigentes y cuestionamientos al interior: *“Estamos muy mal en nuestra oferta electoral, muy complicados. El radicalismo ha decaído por haber dejado de confrontar con el justicialismo, lo que llevó a perder identidad y sustancia”,* señaló Maestro¹⁹, *en referencia al apoyo al gobierno de Eduardo Duhalde impulsado dentro del radicalismo por Moreau y Raúl Alfonsín*²⁰.

El otro proyecto dentro de la UCR, representa a los intereses financieros trasnacionales, muchas de sus mediaciones son las que estaban en el gobierno de la Alianza, sobre todo en sus últimos meses. Es expresado por el senador por capital, Rodolfo Terragno (ex jefe de gabinete de De La Rúa) acompañado por el intendente bahiense, Jaime Linares; apoyados por el sector de Federico Storani y por Jesús Rodríguez (Capital).

Esta línea jugó a ponerlo a Terragno de Candidato, al no lograrlo, impulsó que la UCR no presente candidatos propios y apoye a López Murphy; en esta línea se encuentra, Ramón Mestre, Ex gobernador de Córdoba (Fue el último ministro del Interior de De la Rúa), Roberto Iglesias, Gobernador de Mendoza (fue tres veces intendente mendocino), este declinó la candidatura que le ofrecían en la UCR para apoyar a López Murphy, quien lo tentó sin éxito para que lo acompañe de vice. Esta

¹⁸ Diario Clarín, 23/05/03. Días después lo volvió a confirmar y desarrollo lo dicho: *“El programa implementado por Kirchner es similar al de la UCR y el discurso que dio ante la Asamblea Legislativa lo pudimos haber firmado cualquiera de nosotros”* (...) *“el Gobierno Nacional está aplicando muchas propuestas que se le ofrecían a la sociedad a través de la Carta de los Argentinos. Muchos podrían pensar que las definiciones políticas del actual gobierno se asemejan a lo que durante diez años prediqué casi en soledad”.*

“La convertibilidad y la apertura económica indiscriminada produjeron el peor desastre económico-social de nuestra historia” (...) *“vencer a las fuerzas del neoliberalismo va a costar mucho”, aunque “para hacerlo, el arma fundamental es el Mercosur y la integración con Brasil”.* Diario Clarín, 16/06/03

¹⁹ Gobernador Radical de Chubut y cercano al delaruisismo-menemismo.

²⁰ Diario Pagina 12, 22/02/03

línea también la impulsaron Eduardo Brizuela del Moral²¹, candidato a gobernador de Catamarca, el cual para las elecciones aceptó el apoyo de López Murphy y Carrió; y no permitió que dirigentes nacionales de la UCR participen de la campaña. Esta tendencia la siguen Horacio “Pechi” Quiroga, intendente de Neuquén, quien fue el primero en ganarle al Movimiento Popular Neuquino en 40 años e iba por la reelección; ubicó a un miembro de Recrear en la lista de concejales y, pese a que integra el Comité Nacional de la UCR apoya a López Murphy para presidente²². Y continúa la lista: tres radicales de Entre Ríos anunciaron semanas antes de la elección que no votarán por los postulantes de la UCR a la presidencia, sino que acompañarán al candidato del Movimiento Federal Recrear. Los ex candidatos y precandidatos a la gobernación de esa ciudad que hicieron el anuncio fueron Arturo Etchevehere, Juan Carlos Lucio Godoy y Ricardo Lafferrière, que fuera senador nacional y embajador en España durante la presidencia de Fernando de la Rúa.

Frente a esta situación, durante la campaña, Moreau adopta como táctica electoral aglutinar el voto radical tradicional y criticar fuertemente a los que se fueron; mientras que Maestro, jefe del bloque de senadores de la UCR, apela a la

²¹ Senador y ex intendente, se alejó de Storani para reconciliarse con el gobernador delarruista Oscar Castillo.

²² *El intendente Horacio Quiroga se pronunció ayer a favor de que su partido, la Unión Cívica Radical deje de lado a su propio candidato presidencial, Leopoldo Moreau, y vote al aspirante de Recrear para el Crecimiento, Ricardo López Murphy, en las elecciones generales del próximo 27 de abril. "Es un radical que está afuera de la estructura", apuntó para defender su posición, y, a su vez, tratar de convencer a los indecisos o desencantados con el centenario partido. (...) Agregó que esa misma propuesta ya la llevó al seno del Comité Nacional y a las reuniones de intendentes del radicalismo de todo el país. "Mis correligionarios lo saben, pero no lo había querido hacer público para no perturbar el proceso interno en el que estaba embarcado el partido", dijo en relación a la polémica interna que finalmente ganó Moreau. Esta decisión del intendente neuquino también es compartida en el orden nacional por los gobernadores de Mendoza y Córdoba, los radicales, Roberto Iglesias y Ramón Mestre. Ambos pidieron días atrás dejar en libertad de acción al electorado de la UCR y también se mostraron en sintonía con la propuesta de López Murphy. Diario Río Negro, 20/02/03*

autocrítica y a la unidad²³, frente al resquebrajamiento del partido y apoyo al lopezmurphysmo. A su vez, tanto Rozas como Losada insistieron en la necesidad de la cohesión interna. *El gobernador chaqueño, que también aclaró que "la vida de la UCR no se termina si no ganamos. Hay que empezar a reconstruir el día después". Señaló, además, que "el radicalismo no desapareció, no está en venta ni en liquidación, y por eso estamos compitiendo". Losada dijo que sería "hipócrita" no reconocer que su partido tiene que cargar con lo que significó la salida anticipada del poder de Fernando de la Rúa, pero agregó que su "mochila" no debe ser más pesada que la de los candidatos del justicialismo, "después de un gobierno como el de Carlos Menem"*²⁴.

Este proceso da como resultado que la UCR se fragmente en tres espacios políticos electorales: la UCR (Moreau-Alfonsín), el ARI (Lilita Carrió) y Recrear (López Murphy-De la Rúa).

Los neolemas en el PJ

Las internas partidarias en el PJ son el segundo momento dentro de este primer periodo en el desarrollo de la crisis de los Partidos Políticos. Tuvieron lugar el 24 de enero en el Congreso Partidario del PJ, el tema a tratar era el sistema para elegir los candidatos en las elecciones presidenciales.

La estrategia del *frente antimennemista*, conducido por el duhaldismo y en alianza con el sector de Rodríguez Saá era la modificación de la Carta Orgánica partidaria para aplicar el **sistema de neolemas** y así autorizar a Carlos Menem, Adolfo Rodríguez Saá y Néstor Kirchner a presentarse a las elecciones de abril bajo

²³ *Hemos fallado en muchas cosas y mucha gente no se siente identificada con esta fórmula", se sinceró Maestro, mientras Moreau fijaba su mirada en el vacío. "No seamos excluyentes, tenemos que contener a todos", continuó, en una velada crítica a la estrategia de Moreau,*

²⁴ Diario La Nación, 12/03/03.

el paraguas partidario, sin que se sumen sus votos. Esta es la salida que diseñó e impulsó el duhaldismo, que le permite evitar las internas (en donde no es seguro que gane su candidato); y a su vez, de esta manera se suma el sector de Rodríguez Saá, única posibilidad de que le den los votos para realizarla.

El sector menemista impulsaba las internas, apostando a la llegada que todavía posee al interior del partido.

Frente al planteo duhaldista del sistema de neolemas, el menemismo apelo a sus contactos en la justicia y presento un pedido para que no se aplique el sistema de neolemas, la jueza Servini de Cubría dio lugar a este pedido, utilizando los mismos argumentos que utilizo el jurista menemista Rodolfo Barra²⁵.

A pesar de estas trabas se realizó el Congreso y el duhaldismo logro imponer el sistema de neolemas con el voto de 500 congresales, frente a los 150 del menemismo²⁶.

Si bien hubieron posturas diferentes todas fueron funcionales al Duhaldismo: 60 congresales santafesinos, reivindicaron a Carlos Reutemann como "única conducción" y votaron a favor de la realización de las internas. Pero a diferencia de los menemistas, no estaban dispuestos a retirarse del Congreso, y en ese sentido resultaron funcionales a la estrategia del antimememismo ya que legitimaron el Congreso. Una postura similar tuvieron los congresales pampeanos, con el gobernador Rubén Marín a la cabeza. También plantearon una postura diferenciada los representantes de Córdoba ligados a José Manuel de la Sota, que pidieron autorización para abstenerse y repudiaron la apelación a la Justicia hecha por el menemismo.

En este combate salen a la luz las verdaderas causas de la crisis y de las rupturas en el PJ: *En términos políticos, la gran novedad aportada por el congreso consistió en que, por primera vez, varios de los oradores —Carlos Soria, Cristina*

²⁵ Ver Diario Clarín, 24/1/03.

²⁶ Algunos de los que apoyan el proyecto menemista: la diputada riojana Alejandra Oviedo, el jefe de campaña de Menem, Alberto Pierri y José Luis Manzano.

Kirchner, José María Díaz Bancalari, Lorenzo Pepe— hicieron eje en los antagonismos ideológicos irreductibles que dividen al PJ²⁷ .

Con el triunfo de la táctica del duhaldismo, se logra que se conformen tres espacios políticos electorales: PJ-Duhaldista, PJ-Menemista y PJ-Rodríguez Saa. Este es el escenario construido por los grupos económicos locales, que les va a permitir disputarle al menemismo, es decir al proyecto financiero Neoliberal, el gobierno.

²⁷ *Eduardo Duhalde y los aliados que aglutinó a fines del año pasado bombardearon cualquier fantasía de un Partido Justicialista unido. Dos proyectos económicos opuestos, matizados por odios acumulados durante décadas, difícilmente pudieran convivir mucho tiempo más en una misma expresión política. Néstor Kirchner, el hombre que representará a Duhalde en las elecciones, jamás podría acompañar una candidatura de Carlos Menem sin quedar como un esquizofrénico. De igual modo, el ex presidente no podría comprometerse a defender una concepción económica que busca barrer las bases del modelo que él impuso durante diez años. Ayer, por primera vez, unos y otros se escupieron en la cara todas sus miserias. Los congresales duhaldistas llegaron a acusar a Menem de "gorila" y despidieron a sus rivales al ritmo de la marcha peronista, como si representaran a otro partido. La discusión central, no se ocultó, es por el poder y por cómo se alcanza. Suspender las elecciones internas perjudica a Menem y los "neolemas" que se votaron en el congreso mejoran las posibilidades del candidato oficialista. (...) El debate ideológico interno que se contuvo desde los días finales de la década menemista explotó. Duhalde fue el primero en sincerar esa situación ante sus seguidores. Desde el momento en que decidió impulsar la candidatura de Kirchner, su discurso público apunta más que nunca a defender el plan económico "productivista" y a prometer que no permitirá "un paso atrás", en obvia alusión al proyecto de su enemigo. Diario Clarín, 23/03/2003.*

IV

LA FRAGMENTACIÓN POLÍTICA, LAS NUEVAS MEDIACIONES POLÍTICAS

EL RADICALISMO

Cuando decimos que cada fracción política representa un proyecto diferente, esto hace referencia a que a cada fracción política es impulsada por una fracción de capital; en lo político, la estructura institucional política que construyen es acorde y funcional según sus intereses (el partido ideológico de masas es la herramienta de las Burguesías industriales; el partido de marketing mediático de candidatos herramienta del capital financiero Transnacional), y en lo político estratégico construyen una visión, una mirada del mundo y de la realidad necesaria para construir hegemonía.

La UCR se presenta fragmentada en tres candidatos: Carrió, López Murphy y Moreau, cada una de estas fracciones es apoyada por un sector económico y las mediaciones políticas marcan las diferencias entre los proyectos.

Introducción: diferentes proyectos, un mismo partido

A fines del '97, se produce un acuerdo político entre la UCR y el Frepaso que da nacimiento a la Alianza²⁸, el pacto se sella entre la cúpula de la UCR (Alfonsín, Terragno y De La Rúa) y del Frepaso (Álvarez y Meijide), después de un año sin avanzar demasiado en los acuerdos programáticos, quedan como candidatos

²⁸ Alianza para la Producción, el Trabajo y la Educación, que reunía a la Unión Cívica Radical y al Frente para un País Solidario (FREPASO). La diversidad ideológica dentro de la Alianza era tal que coexistían en ese espacio político dirigentes del Partido Comunista y representantes de un partido de centro derecha como Rafael Martínez Raymonda o Alberto Natale, que anteriormente habían apoyado las candidaturas presidenciales de Álvaro Alsogaray en 1989 y de Carlos Menem en 1995. Ver [://www.portalplanetasedna.com.ar/delarua.htm](http://www.portalplanetasedna.com.ar/delarua.htm)

(elegidos en internas abiertas²⁹) Fernando De La Rúa para presidente y Carlos “Chacho” Álvarez para vicepresidente. Esta alianza³⁰ nace principalmente como polo político opositor al menemismo, frente a la posibilidad de que éste gane en las elecciones del '99.

Así nace políticamente, pero dentro de la estructura heterogénea, con intereses diferentes, comienza la lucha por la conducción política y comienza a ganar terreno dentro de la UCR los representantes cercanos a los intereses de las grandes Transnacionales.

Las mediaciones políticas mas cercanas al proyecto propuesto por los Grupos Económicos Locales (Alfonsín, Posse), se rearmen y comandada dentro de la UCR por Alfonsín plantea las diferencias estratégicas con la Alianza, esta línea marca su plan estratégico a partir del órgano ideológico de la Alianza: el Instituto Programático de La Alianza (IPA), cuya dirección estaba a cargo de Alfonsín, pero la mesa de conducción no acepta sus propuestas y desarrolla un plan paralelo; esto lleva a la renuncia de Alfonsín. Lo cual le permite a Terragno ocupar ese lugar estratégico.

²⁹ Las internas abiertas si bien aparecen legitimadas socialmente por la “apertura de la elección a toda la sociedad” es funcional a la dispersión y fragmentación dentro de la estructura partidaria lo que genera que dejen de votarse líneas de acción política y se voten candidatos: ***El problema de las internas abiertas: remite a la alteración de la elección dentro de la organización, dado que deja de circunscribirse al activo: Dirigentes, militantes y adherentes todos afiliados. Se abre a los no activos y a los activos de otras organizaciones. Pero, principalmente, a los no activos. Altera el universo, los compromisos-acuerdos y, por lo tanto, la cohesión en la organización. La sustitución de elección por "listas sábana" o listas resultado de acuerdos-compromisos entre activo político, por la elección " uninominal", potencia la competencia entre el activo, dispersa, atomiza y reduce a un mínimo la capacidad de establecer acuerdos-compromisos sobre la base de un programa político. Dejan de votarse líneas y pasan a votarse conductas personales. La resultante es la pérdida de cohesión entre el activo y, por lo tanto, la desaparición de la organización.*** Formento, Walter. *Los partidos políticos, medios de formación de opinión "pública" y marketing político.* Agosto de 1997. Presentado en la Asociación Latinoamericana de Sociología, Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS) en San Pablo, Brasil, Septiembre de 1997.

³⁰ EL Ministerio de Economía que a cargo de Machinea, cuadro formado en el IDI de la UIA-Fracción Movimiento Industrial Nacional.

La Alianza gana las elecciones y la lucha por la conducción, no solo atraviesa a la Alianza, sino que continúa desarrollándose en el Gobierno del Estado. La disputa por la conducción de la economía, se traduce en sucesivos Golpes de Estado y de Mano en el ministerio de economía. Hasta marzo del 2001, todavía los Grupos Locales mantenían el control de esta área, a través de un golpe de Mercado se produce el desplazamiento de Machinea (Alfonsín) y asume López Murphy representante de los intereses ultrafinancieros, línea americana³¹ e implementa un paquete de medidas tendientes al recorte del gasto público, retirando fondos de áreas como salud o educación.

Esto provoca una situación de ruptura dentro de la coalición gobernante en la cual los miembros del Frepaso dentro del Gabinete anunciaron su renuncia luego de que fue presentado el programa económico y parte de la UCR marca la necesidad del cambio de rumbo económico³².

Esto provoca un nuevo Golpe de Estado con conmoción mediática de la sociedad: se produce el desplazamiento de López Murphy, luego de apenas 15 días en el ministerio de Economía, y asume Domingo Cavallo de la Línea Financiera Global, Angloamericana

Esta crisis política es generada por la guerra entre las dos líneas dominantes de capitales financieros transnacionales, y por el surgimiento de un nuevo proyecto que comienza a disputar en la orbita política, el proyecto Industrialista lanzado por los Grupos Económicos Locales.

Mientras el Gobierno de De La Rúa se dirime entre las dos líneas financieras, los grupos económicos que entre diciembre de 1994 y julio de 1997, comienzan a

³¹ López Murphy hizo sus estudios de postgrado en el Departamento de Economía de la Universidad de Chicago, donde obtuvo una maestría. Hizo una carrera de investigación en la Fundación de Investigaciones Económicas Latinoamericanas (FIEL), llegando a ocupar el cargo de Economista Jefe. Dio clases en la UADE y San Andrés, y fue columnista invitado de diversos diarios, entre ellos *Ámbito Financiero* de Argentina.

³² *El titular de la UCR y senador [Alfonsín] le llevó en persona a De la Rúa el duro documento de la Alianza en el que le reclamó un "cambio de rumbo" en las políticas económicas y sociales, y advirtió sobre las consecuencias que la "combinación de debilidad política y recesión" traerían al país.* Diario Río Negro, 26/10/01.

perder no solo control político sino que pierden demasiado en el reparto de la torta, lanzan en octubre del 2001, el “Movimiento Productivo Argentino”, en donde se juntan empresarios, sindicalistas y dirigentes políticos de Buenos Aires, el organizador del movimiento fue Duhalde, junto al cual estuvo un sector del Frepaso, del PJ y de la UCR; los sectores convocados coincidieron en que “se necesita un cambio de modelo”. Entre los fundadores figuran los diputados César Albrisi (como Alchouron, de Acción por la República), Alfredo Allende (UCR) y Héctor Cavallero (Partido del Progreso Social de Santa Fe). Por la Capital, asistieron el secretario de Desarrollo Económico, Eduardo Hecker, y los legisladores justicialistas Alberto Fernández y Julio Vitobello. También firmaron el documento Osvaldo Rial (vicepresidente de la Unión Industrial), Eduardo Buzzi (titular de la Federación Agraria), Dardo Chiesa (CARBAP), Gregorio Chodos (Cámara de la Construcción), Alberto Vázquez (SANCOR), Nilda Brovida (Telmec) y Mario Frigerio (Cámara de Informática).

En síntesis, podemos decir que en el 2003, el radicalismo continúa cooptado por las mediaciones que representan intereses ultrafinancieros, en donde la línea productiva disputa espacios en la conducción. Por ello el radicalismo se divide, por un lado nace Recrear de López Murphy y por otro, el ARI de Carrio. Recrear enarbola las banderas del liberalismo económico: *La apertura de la economía, la libertad de mercados y la disciplina fiscal deben asegurar el vigor de las fuentes universales del mayor bienestar: la estabilidad, la inversión, el empleo y el crecimiento económico*³³.

³³ Para mas información ver la Declaración de Principios del partido RECREAR: www.recrear.org.ar

Modelo UCR - Moreau

La línea alfonsinista gana la batalla política en las internas y logra imponer sus candidatos, los que apoyaron e impulsaron y se alinearon tras esta candidatura fueron: el gobernador y titular del partido: Ángel Rozas; los titulares de los bloques radicales en el Congreso, el senador Carlos Maestro y el diputado Horacio Pernasetti, y los gobernadores de Catamarca, Oscar Castillo y de Corrientes Ricardo Colombi. Luego se alinearon los dirigentes capitalinos Jesús Rodríguez y Roberto Larrosa, quienes habían apoyado a Rodolfo Terragno en las internas³⁴. Por otro lado, la candidata a gobernadora de Buenos Aires es Margarita Stolbizer, cuya línea dentro el partido no es la misma que la formula presidencial.

¿Cuál es el proyecto impulsado por Moreau-Alfonsin? En las medidas económicas podemos ver la similitud con las impulsadas por el kirchnerismo-duhaldismo: mantener los planes para Jefes y Jefas de Hogar, pero estableciendo un reempadronamiento de beneficiarios, "y evitar así los intermediarios". Impulsaran un seguro de salud gratuito para todos los ciudadanos y un alza en las jubilaciones y pensiones mínimas mediante un aumento en la recaudación fiscal. Plantean reimplantar el Plan Alimentario Nacional (PAN), sistema de distribución de alimentos a carecientes puesto en práctica durante la gestión de Raúl Alfonsín: "Es lo mejor que se ha hecho en ese tema en veinte años de democracia", elogió Moreau³⁵. Respecto de la deuda externa, promueven una reprogramación de vencimientos, con un período de gracia de dos años, reducción de intereses y quita de capital.

³⁴ Ver diario La Nación, 11 de abril de 2003.

³⁵ Clarín

En el plano internacional promueven la profundización de la relaciones con Brasil y profundizar el Mercosur, creando una *"moneda única que permita romper la dependencia financiera y cultural con el dólar"*.³⁶

. El Modelo político, en concordancia con la necesidad de impulsar un proyecto productivo, mas allá de las banderas, lo definen como el de la concertación chilena: *"Nuestro espejo es la Concertación chilena"*, definió Moreau. *Y aclaró que sería un gobierno "de quienes pensamos parecido", por lo que excluyó a Menem y a López Murphy, a los que definió como representantes de "un modelo neoliberal y antiproductivista"*. Lanzan como la primer medida a impulsar, de llegar al gobierno, el llamado a un *Gobierno de Salvación Nacional*. *"Hay que salvar la democracia"*, repitió el diputado bonaerense, y señaló al ex presidente Menem y al candidato del *Movimiento Federal Recrear* como *"peligros" para el sistema*³⁷.

El modelo que impulsan es un modelo de expansión de exportaciones y una acelerada sustitución de importaciones, apoyan la actual coyuntura económica posdevaluación como *"una oportunidad para diseñar una política económica que reoriente el crédito" y subsidiar las economías regionales*³⁸.

Modelo RECREAR - López Murphy

¿Cuál es el proyecto-modelo impulsado por López Murphy? Respecto del sistema financiero el referente económico de RECREAR (Manuel Solanet-Fiel), plantea que los bancos provinciales deben ser privatizados; y que el Nación y el Provincia, deben cotizar en la Bolsa³⁹. Respecto de la política cambiaria impulsan un dólar libre sin intervención oficial. Plantean la reducción gradual de las

³⁶ A su vez, impulsan la creación de las fuerzas de seguridad conjuntas con los países de la región, que enfrenten la amenaza del terrorismo internacional" en sectores sensibles, como la Triple Frontera

³⁷ La Nación, 20/04/03

³⁸ La Nación, 20/04/03

³⁹ Ver Clarín 01/04/03

retenciones a las exportaciones agropecuarias⁴⁰; junto con esta reducción impositiva plantean bajar gradualmente las contribuciones patronales y el impuesto al cheque⁴¹. Prometen un aumento gradual de tarifas en dos años; y la renegociación la deuda sin pedir quitas, pero sí con estiramiento de plazos de hasta 30 años y bajas drásticas en las tasas de interés.

Un dato curioso es que plantean darle *más atribuciones* a las fuerzas represivas y devolverle a la policía las *facultades de interrogación*⁴².

Respecto de las relaciones internacionales, López Murphy plantea una recomposición de las relaciones con Estados Unidos y con los organismos internacionales. Tanto con la embajada de EEUU, como con el Departamento de Estado y con los organismos internacionales de crédito mantiene una relación de entendimiento⁴³. En su plataforma propone como prioridad una "*recomposición de las relaciones con las grandes potencias*".

⁴⁰ "Nosotros creemos que los impuestos a la producción [en referencia a las retenciones al agro] son malos impuestos y en la medida que la responsabilidad fiscal nos lo permita vamos a ir reduciéndolos gradual, sistemática y sostenidamente", precisó [López Murphy]. Diario Clarín, 15/03/03.

⁴¹ La reducción de las retenciones y la eliminación del impuesto al cheque son medidas que impulsa el FMI (organismo que en el 2003 estaba comandado por la línea Americana a través de Anne Krueger): "El FMI exige la eliminación de los impuestos "transitorios" y que fueron aplicados por las autoridades argentinas por "única vez" y como fruto de la emergencia que vivió la economía en los últimos años.(...) reclama la eliminación del impuesto a las transacciones financieras, más popularmente conocido como "tributo al cheque".El plan fiscal propone un programa gradual para eliminar las retenciones a la actividad agropecuaria y las vigentes para el sector petróleo." Diario Clarín, 20/04/03

⁴² Murphy ha sido un promotor de la privatización de la seguridad y del negocio de la seguridad privada, el hermano, Juan José Lopez Murphy es el presidente y dueño, junto con la madre de Lopez Murphy de Loar S.A., una agencia de vigilancia privada, creada en 1974.

⁴³ "Menem y López Murphy le dan más prioridad a la relación de la Argentina con el mundo y son menos antagónicos con los Estados Unidos. Los otros candidatos ven como menos importante la relación de la Argentina con el mundo y tienen una visión más crítica y hostil hacia los Estados Unidos -dijo-. Estados Unidos es la primera potencia del mundo y tiene los dos tercios del producto bruto mundial. Cualquier presidente argentino va a tener relación con Estados Unidos, pero su política va a estar influida por lo que piensa de su relación con ese país. En el caso de Carrió, Rodríguez Saá y Kirchner, sin duda va a estar influida". Declaraciones del embajador de Estados Unidos a La Nación 12/04/03.

El único país que visitó López Murphy en su campaña fue Chile, en donde se entrevistó con Lavín⁴⁴, cuya relación es muy cercana: se conocen desde sus tiempos de estudiantes en Chicago. Y luego se entrevistó con el presidente, Ricardo Lagos; en esta entrevista marca la necesidad de una profundización de la integración militar entre los dos países. En este encuentro tuvieron coincidencias en las relaciones con Estados Unidos respecto del pedido de posicionarse a favor de la guerra de Irak en la asamblea de la ONU; en donde Lagos coordinó con el presidente mexicano Vicente Fox para alcanzar una posición intermedia, entre la urgencia táctica norteamericana por lanzarse a la guerra y la obstinación francesa de no fijar plazos a Irak. Esta postura de no-oposición fue funcional a la política de invasión de los Estados Unidos.

¿Cuáles son las mediaciones políticas que apoyan y componen la estructura político partidaria de López Murphy? Como marcamos anteriormente, el apoyo principal que obtuvo el lopezmurphysmo provino de las filas del Radicalismo (y en la primera vuelta, de sus bases), más de la mitad de esta estructura jugó a apoyar su candidatura (ver las *llamadas internas*). Los primeros en respaldar políticamente a López Murphy fueron los líderes de las fuerzas provinciales; por lo cual se eligió como compañero de fórmula al senador salteño Ricardo Gómez Díez, un hombre que se convirtió en el principal opositor al gobernador Juan Carlos Romero, pero que proviene del Partido Renovador, fundado por el ex gobernador de facto Roberto Ulloa. El virtual coordinador de esta federación de partidos provinciales es el diputado demócrata progresista Alberto Natale, ex intendente de facto de Rosario. López Murphy sumó a su equipo a dos ex integrantes del Grupo Sushi: la ex ministra de Trabajo, Patricia Bullrich, candidata a jefa de Gobierno de la Ciudad. Y el ex ministro de Turismo Hernán Lombardi, postulante para la provincia de Buenos

⁴⁴ Candidato por la Unión Democrática Independiente, la derecha financiera, partido que compitió con el Partido por la Democracia dirigido por Ricardo Lagos, en las elecciones a presidente de 1999.

Aires. Estos son dos delarruistas, cosa que no sorprende si se tiene en cuenta que Murphy fue funcionario durante la presidencia de De la Rúa, hasta los últimos momentos de su mandato.

Los referentes económicos de Recrear son Piekarz, ex gerente del Banco Central y asesor de empresas y Manuel Solanet⁴⁵. Como asesor político, Recrear tiene a José Lladós⁴⁶,

¿Cuales fueron los apoyos económicos explícitos del lopezmurphysmo? le dieron su apoyo el ex titular de la Unión Industrial Argentina, Jorge Blanco Villegas (que participó del lanzamiento de Mauricio Macri en la Capital), el presidente de FIAT, Cristiano Ratazzi; el directivo de Repsol, José María Ranero Díaz y el ex titular del BICE, Diego Cofre⁴⁷.

⁴⁵ Secretario de Hacienda de José Martínez de Hoz; además de ex número dos de Martínez de Hoz, Solanet es dentro del equipo de López Murphy uno de los autores del plan económico, que incluye entre sus ejes la disminución progresiva de los impuestos sobre las grandes empresas, la disminución de los aportes patronales y las retenciones, y la suba de tarifas.

⁴⁶ Radical de Pergamino que trabajó en la Subsecretaría Legal y Técnica durante el gobierno de facto de Jorge Rafael Videla-José Martínez de Hoz; cuando asumió como ministro de Defensa, López Murphy lo designó secretario, cargo desde el cual Lladós defendió las líneas básicas de la gestión de su jefe: la oposición a la anulación de las Leyes de Obediencia Debida y Punto Final, el rechazo los juicios de Baltasar Garzón y la lucha para que no se concediera la excarcelación a los presos por La Tablada.

⁴⁷ La Nación, 10 de Abril del 2003.

Modelo ARI - Carrió

Si en algo es constante el partido del ARI es en sus permanentes rupturas y alejamientos; y la imposibilidad de ser un partido de masas. Esto se puede comprender por varias causas, por un lado la base social del ARI es principalmente una clase media desencantada del partido radical y nunca logro ser representante de sectores significativos del movimiento obrero, su bastión mas fuerte es el gremio docente de la CTERA. Por otro lado sus cuadros dirigentes están formados en la forma burguesa de hacer política, en donde priman los cargos y acuerdos y no la construcción de organización, por lo que genera fuertes personalismos y constantes rupturas al interior.

Por otro lado, el ARI tampoco representó claramente a una fracción el capital lo que lo hace navegar a la deriva y convertirse en base de maniobras políticas de otros sectores.

Semanas antes de las elecciones el partido atraviesa por una de sus crisis en donde se va del partido el peronista capitalino Juan Carlos Dante Gullo; sus argumentos fueron los siguientes: *"Hay actitudes y métodos que no comparto", se quejó del sesgo "personalista" del liderazgo de Carrió y los "entornos" que rodearían a la diputada chaqueña⁴⁸.*

A esto se suma la ruptura con el Partido Socialista, producida a fines de octubre, la renuncia de Mario Cafiero a la candidatura a gobernador bonaerense y el alejamiento de la diputada porteña Beatriz Baltroc, que se fue de ARI con una advertencia sobre el "creciente autoritarismo" en el partido y cuestionando la designación del diputado mendocino Gustavo Gutiérrez como compañero de fórmula.

⁴⁸ *"Estoy cansado de decisiones inconsultas. En años de militancia en este espacio aporté votos, no me llevé un centavo y quise hacer política en serio. Acá no se puede", se quejó el ex líder de la Juventud de Trabajadores Peronistas en la década del setenta" La Nación 11/03/03*

El proyecto modelo que impulsa el ARI, no se condice con la estructura organizativa ni con su base social, pretende ser un partido que promueve a los sectores productivos, pero nunca tuvo a fracciones del movimiento obrero apoyando y respaldándolo. Respecto de cómo reactivar el sector industrial, impulsan dar un apoyo especial a las pymes asociadas en sistemas productivos locales, con créditos vinculados al empleo, fondos de desarrollo local y de cuencas productivas y a empresas sociales. Plantean revisar los contratos y las renegociaciones con las privatizadas. Se oponen a la reestatización de empresas privatizadas ya que dicen que habría que pagar indemnizaciones enormes, ya que en la década pasada se regalaron empresas a un costo de 300 millones de dólares y ahora que algunos se proponen volver a estatizar habría que pagar 3000 millones de dólares, lo cual sería un gran negocio para las privatizadas. Respecto del sistema financiero, plantean que el Banco Nación permanezca como entidad pública, banca testigo y universal, para lo cual aplicarán una política de reordenamiento, capitalización y profesionalización de la conducción. Para que el acceso al crédito priorice a las pymes, pondrán límites estrictos a sus montos. Respecto de la deuda plantean proponer la reprogramación de los bonos con quitas de capital, período de gracia mínimo de tres años, mayores plazos de vencimiento y reducción de las tasas de interés.

En el Programa de Gobierno del ARI plantean que lo que hace falta son múltiples políticas en varios frentes, simultáneas y articuladas. No solo plantean políticas económicas, sino que éstas estarán sustentadas en reformas institucionales y sociales. Plantean que hay que resolver la relación entre el Estado y los grupos corporativos que lo tienen cooptado.

El ARI plantea un conjunto de políticas destinadas a reconstruir la familia y recuperar el trabajo a través de la promoción de cooperativas.

En la plataforma de lanzamiento, el ARI tiene un discurso de confrontación con EEUU, propone "enfrentar el imperialismo unilateral de George W. Bush". Su único encuentro con Walsh (el embajador Norteamericano) durante la campaña ocurrió durante una reunión en la Cámara de Comercio de EE.UU.

Plantean que la Argentina debe establecer una fuerte alianza con gobiernos democráticos de la región para *controlar el delito y el terrorismo*. Pero no puede aceptar ningún tipo de injerencia externa ni tampoco que la Triple Frontera se convierta en una cabecera de playa de desembarco de tropas de los Estados Unidos⁴⁹.

¿Cuales son las mediaciones políticas que apoyan a Carrió? El ARI recibió los apoyos de la senadora Vilma Ibarra y del jefe de Gabinete de Aníbal Ibarra, Raúl Fernández. En el plano regional el ARI recibió el respaldo explícito de dirigentes locales del Partido de los Trabajadores (PT), la agrupación gobernante en Brasil, y el Partido Radical Liberal, segunda fuerza política en Paraguay.

⁴⁹ *"Debemos defender a la civilización que lucha por la paz, preservar el Cono Sur por cuanto nosotros constituimos el horizonte de una nueva forma de prosperidad, aplicando políticas de integración. No va a ser fácil, pero lo peor es entregar territorios al imperio norteamericano", opinó la líder de ARI. Condenó la invasión a Irak de parte de EE.UU. y sostuvo que "si gana Carlos Menem vamos a una alianza con George Bush, transformado en el Hitler de este siglo". Ver La Nación 5/03/03*

EL PERONISMO

La estructura del PJ esta dividida en tres fracciones políticas: el PJ-Menemista; el PJ-Rodriguez Saa y el PJ-Duhaldista. Así como en el radicalismo, cada una de estas fracciones representa a un proyecto económico político diferente.

Introducción: diferentes proyectos, un mismo partido

El desarrollo de la crisis dentro el PJ y del nacimiento de una línea cercana a los intereses productivos de los Grupos Locales comienza con la disputa entre Duhalde-Menem, a mediados del 1994 y se profundiza a partir de las elecciones del '99. Duhalde comienza a disputar espacios dentro del partido principalmente por personalismos. Recién con el surgimiento del proyecto mas definido de los Grupos Económicos locales (fines del '97), comienza esta fisura a plantearse en términos políticos estratégicos. Duhalde tuvo mucho acercamiento a estas líneas a partir de sus periodos en la gobernación bonaerense (1991-1999).

Frente a la posibilidad de un tercer mandato de Menem logra alinear vicepresidente Ruckauf, a Felipe Solá, a Carlos Alberto Reutemann y a Néstor Kirchner y otros *barones* provinciales del partido (entre los cuales no faltaban pretendientes más o menos velados de la suprema magistratura de la nación), obligando a Menem a dar marcha atrás en julio de 1998. Allá por el '99 las diferencias entre estos dos candidatos ya se hacían notar (su programa hacía hincapié tanto en las cuestiones economisistas como en las sociales, en ostensible desmarque de las políticas menemistas, concentradas en la apertura, desregulación y privatización de la estructura económica nacional, el monetarismo y la meta de la deflación), pero la mayoría de las mediaciones que acompañaban al duhaldismo eran cercanas al proyecto de capitales Financieros americanos y angloamericanos (Palito Ortega, Reutemann, Ruckauf, este ligado al departamento de estado norteamericano, cercano a Bush). La premisa de Duhalde era que el modelo de Menem de

liberalismo a ultranza estaba agotado y que había que aplicar recetas nuevas. En cuanto a las hipotecas con el FMI, Duhalde advirtió que el país no podía seguir "ajustando, ajustando y ajustando" como condición para acceder a su asistencia financiera. Pero en las elecciones del '99 la erosión del peronismo tras una década en el poder en la persona de Menem, provocó que se impusiera la fórmula de la Rúa/Álvarez con el 48,5% de los votos.

Durante los años de gobierno de la alianza la diferencias de proyectos entre Duhalde y Menem se hacen mas evidentes, Duhalde continua estableciendo lazos con los sectores industriales: el 22 de junio del 2001 lanza nuevo "Movimiento Nacional Empresario", en donde la convocatoria atraviesa todos los partidos políticos, es aquí cuando se profundiza los lazos con el alfonsinismo, y continua construyendo su poder con la estructura de la red de intendentes el conurbano y las manzanas.

Con el suceso del 19 y 20 que no profundizaremos aquí, Duhalde asume como presidente (previo pacto con Alfonsín) y se pone a la cabeza de los Grupos Económicos, única alternativa para mantenerse en el poder. Los tres objetivos que se pone en su gobierno muestran el alejamiento del proyecto menemista: los tres objetivos básicos que el gobierno se proponía alcanzar: *reconstruir la autoridad política e institucional, garantizar la paz social y sentar las bases para el cambio del modelo económico y social.*

Como marqué, esto que aparece como una disputa interna dentro del PJ "se lleno de contenido político", cuando fue utilizado y potenciado por el Movimiento Productivo Nacional en su disputa con la línea Americana y angloamericana de capitales financieros (ver *la fragmentación política, las nuevas mediaciones políticas. El radicalismo. Introducción*).

Modelo Frente por la Lealtad – Menem - Romero

¿Cual es el proyecto-modelo que impulsa el menemismo? Según el diagnóstico de Pablo Rojo⁵⁰ estamos frente a la peor herencia que se podría imaginar. El frente fiscal está muy mal, hay una deuda flotante en pesos muy alta y una gran desorganización en la ejecución del presupuesto; hay una deuda total de 180.000 millones de dólares y la herencia social es la peor de todas, con el 60% de las familias en la pobreza o la indigencia, y 25% de desempleo. Según el economista del menemismo, el plano productivo está muy quebrado; hay sectores que suben y otros que están planchados por la falta de financiamiento, derivada a su vez del desorden del sistema financiero, que aún sigue sin resolver.

Una de las medidas más relevante es que impulsa el principio equilibrio fiscal. Se prohíbe el déficit, y a quien incurra en ello se le aplicará la ley penal contra funcionarios. Estas medidas hacen recordar a la ley de déficit cero que quiso aplicar Cavallo; pero según Rojo la diferencia es que ahora hay un resabio inflacionario, por lo cual ese ingreso extra por inflación (porque se recauda más pero no sube el gasto) les permitiría alcanzar el equilibrio y hasta el superávit fiscal.

Proponen un sistema fiscal con tres pilares: plena independencia del Banco Central; prohibición de financiar el déficit de la Tesorería con emisión y obligación de equilibrio fiscal permanente de la Nación. Respecto de los bancos públicos impulsan la idea de capitalizarlos, pero será mediante la apertura a inversores privados, siempre manteniendo el control en manos del Estado, lo cual implica de hecho una privatización del sistema bancario. Respecto de la política cambiaria buscaran una enorme estabilidad en el tipo de cambio, pero sin volver a un régimen de convertibilidad pura. Se creará una "neoconvertibilidad" que le impida al Banco Central emitir pesos sin contar con el necesario respaldo en dólares.

El equipo de Menem demostró en los meses de campaña que tiene línea directa con el FMI, y asegura que si ganan, tendrán a disposición del nuevo gobierno 10.000

⁵⁰ Fue titular del Banco Hipotecario y hace tiempo que trabaja con Carlos Menem.

millones de dólares de parte de los organismos multilaterales, que se destinarían a la reactivación económica. Rojo postula además que dará prioridad a normalizar la relación con los acreedores de los bonos en default⁵¹. Respecto de la negociación con las empresas de servicios, plantean que la suba de las tarifas “las subas irán a la par de la mejoría del poder adquisitivo”.

Las causas de la desocupación y de los males actuales del país, según Menem la tienen los que devaluaron y pesificaron⁵².

Y la solución es convertirnos en un país productor de alimentos⁵³, es decir no se plantea el problema de distribución de los ingresos; sino en continuar siendo, lo que de hecho ya somos: un país agroexportador.

Al igual que en el caso de López Murphy es un dato no menor la política de seguridad, ya que los proyectos financieros que generan alta tasas de desocupación, necesitar tener una “política de seguridad” que les permita controlar las fuerzas de seguridad y utilizarlas para la represión interna. Menem impulsa la sanción de una ley de emergencia de seguridad que permitiría incrementar en forma notable la cantidad de policías en las calles⁵⁴ *"Si es necesario vamos a apelar a las Fuerzas Armadas"*, y advirtió *"la vida de un argentino vale más que todo el oro del mundo"*⁵⁵.

El proyecto económico expresado Menem, impulsa el ALCA como plan estratégico para Latinoamérica: “[Menem] *Junto a dirigentes locales, en la sede de la Cooperativa de Tabacaleros, habló con los periodistas de la necesidad de*

⁵¹ Ver diario Clarín 28/4/03

⁵² *"Pero sí a quienes devaluaron y pesificaron causando daño al país", dijo. "Los responsables de este desastre que viven Argentina deberán responder".* Clarín 15/3/03.

⁵³ (...) el país *"tiene veinte millones de pobres"* y que el gran problema a resolver es el hambre. *"Casi 10 millones de argentinos no ejercen su derecho a comer. Hay que convertir al país en productor de alimentos"*. [declaraciones de Menem]. Diario Clarín 15/03/03

⁵⁴ *"Vamos a darle prioridad a la lucha contra el delito. Terminamos de diseñar el proyecto para terminar con este flagelo. Es una ley que nos permitirá poner en ejercicio el poder de policía de emergencia del gobierno"*, dijo Menem. Diario La Nación 6/03/03

⁵⁵ Diario La Nación, 6/3/03

*generar fuentes de trabajo, profundizar el Mercosur y apuntar al ALCA. Sobre el futuro del Mercosur, Menem indico que intentará profundizar la relación con "los países hermanos" para conformar, así, una zona de libre comercio."*⁵⁶

Menem se pronuncio a favor de la invasión por parte de EEUU a Irak (*"Apoyamos la actitud del papa Juan Pablo II: no a la guerra, pero en Irak hay que sacar al tirano que tienen en el gobierno"*) y continua haciendo explicita la intención de volver a la época de las *relaciones carnales* con EEUU.

En una cena a la que Menem fue especialmente invitado, organizada por la Organización de Estados Americanos (OEA) y por las Cámaras de Comercio Americanas en América latina y la Fundación de las Américas (una institución de la OEA presidida por Enrique Segura) Menem nuevamente manifiesta su política de alineamiento total con los Estados Unidos⁵⁷ : reafirmo su *"vigorosa solidaridad en la lucha común contra el terrorismo y en la búsqueda de caminos efectivos y pacíficos que permitan resolver el peligro que representa la presencia de armas de destrucción masiva en manos del régimen de Irak"*⁵⁸.

Menem y López Murphy fueron los únicos dos candidatos que se reunieron con el embajador de EEUU, durante esta campaña. Según la embajada, este comportamiento es coherente con la prioridad que estos candidatos le dan a la relación con Estados Unidos: *"Menem y López Murphy le dan más prioridad a la relación de la Argentina con el mundo y son menos antagónicos con los Estados Unidos. Los otros candidatos ven como menos importante la relación de la Argentina con el mundo y tienen una visión más crítica y hostil hacia los Estados Unidos -dijo-. Estados Unidos es la primera potencia del mundo y tiene los dos tercios del producto bruto mundial. Cualquier presidente argentino va a tener*

⁵⁶ Diario La Nación, 13/3/03.

⁵⁷ Esto se produjo durante los preparativos de guerra en el Golfo Pérsico; Argentina a pesar de las presiones de Estados Unidos, decidió no apoyar una intervención unilateral de los Estados Unidos sobre Saddam Hussein.

⁵⁸ Diario La nación: 2/2/03

*relación con Estados Unidos, pero su política va a estar influida por lo que piensa de su relación con ese país".*⁵⁹

¿Cuáles son las mediaciones políticas que acompañan a Menem? El principal referente económico durante la campaña fue Pablo Rojo, en cuyo equipo económico se encontraban Rogelio Frigerio nieto y Diego Estévez (ex hombre de confianza de Erman González) y el ex presidente del Banco Central Pedro Pou (que Menem lo quiere poner de presidente del Banco Central); aún así Menem no deja de intercambiar opiniones con Jorge Ávila; con Carlos Melconian, Roque Fernández y Pablo Guidotti.

Esta rodeado de los asesores leales de siempre: Eduardo Bauzá (tiene pensado mantener su trabajo político para Menem fuera de cualquier cargo), Carlos Corach (promete que volverá a sus estudios en Oxford tras las elecciones) y Alberto Kohan, candidato a gobernador bonaerense y que espera recuperar un despacho en la Casa Rosada.

Menem adelantó que otorgará un peso especial al área de comercio exterior, que quedaría separada de la Cancillería, para la cual aparecen anotados Diego Guelar, ex embajador en los Estados Unidos; el ex vicecanciller Andrés Cisneros y Jorge Castro, ex secretario de Planeamiento Estratégico, también se dice que el banquero Emilio Cárdenas ocupará un puesto en esa área, de ganar en las elecciones.

Para la cartera del interior el ex presidente busca un *peronista de peso*, se menciona al senador Ramón Puerta y al pampeano Rubén Marín.

Menem hizo alianza con el Partido de Unidad Federalista (Paufe), liderado por el intendente de Escobar, Luis Patti, el cual es candidato a la gobernación.

⁵⁹ La Nación, 12/04/03. *El vínculo con Menem, aunque permanente, no es tan bueno [como el de Lopez Murphy]. Según los menemistas, por una decisión "personal" de Walsh, que no le tendría simpatía. Declaraciones de funcionarios de alto rango del Departamento de Estado en los últimos años son evidencia, sin embargo, de una visión general de condena por las muchas denuncias de corrupción en contra del ex presidente. Pero, como explicó la fuente cercana a la embajada, se le reconoce haber iniciado la apertura de los mercados. Fue, después de todo, el presidente de las "relaciones carnales".* La Nación 12/04/03

¿Cuales fueron sus apoyos sindicales? Uno de los apoyos fuertes del menemismo es el sindicalista petrolero Antonio Cassia (integrante del comité de campaña presidencial de Carlos Menem); que es el titular de Movimiento Obrero con Propuestas (MOP), sindicato menemista.

Modelo Movimiento Nacional y popular - Rodríguez Saá - Posse

En el 2003, Adolfo Rodríguez Saa y su estructura política tratan de expresar los intereses de los sectores productivos que han irrumpido en la escena política a partir del 2002; pero no deja de mostrarse como el mediador entre estos intereses y los intereses de las grandes exportadoras de alimentos (Cargill) y de los sectores ultra-financieros (como *Procter & Gamble, Bell South, Mauricio Wior, etc.*)

Intenta mostrarse capaz de estar por encima de estos intereses y ser el candidato que garantice la gobernabilidad y el equilibrio fiscal; así como la previsibilidad económica. En este sentido si bien su proyecto es un proyecto productivista, no aparece nítidamente apoyando por un sector económico.

Se diferencia del proyecto ultra-financiero del menemismo y del lopezmuphysmo y se muestra más cercano a los proyectos productivos de Duhalde y de la UCR-Moreau-Alfonsín. Pero el candidato de los sectores productivos ya estaba elegido: sería Kirchner-Scioli-Lavagna.

En este sentido si bien es parte de la lucha al interior del PJ, intenta ponerse por encima de la disputa entre Menem y Duhalde, sin lograrlo.

¿Cuál es el proyecto modelo que impulsa Rodríguez Saa? Plantea la derogación de la ley de flexibilidad laboral. Otro de sus ejes centrales es el de convocar al *Consejo del Empleo, la Productividad y el Salario*. Respecto del sistema financiero, plantea un sistema con la característica de servicio público especial que alguna vez tuvo nuestro sistema financiero. El BCRA debe velar por el valor de la

moneda pero también participar en el crecimiento económico con políticas monetarias activas. Y los bancos deben responder ante los ahorristas. En referencia a: la renegociación con las empresas de servicios privatizadas, plantean revisar los contratos auditando el cumplimiento estricto de los compromisos contractuales, y en ese marco se revisarán las tarifas, que deben ser acordes con los salarios.

Plantea la creación de empresas nacionales en ferrocarriles e hidrocarburos, pero no reestatizando sino creando nuevos actores. Para el primer caso se utilizarán los recursos presupuestarios ya existentes y se establecerán condiciones para que capitales privados se incorporen a la modernización ferroviaria. Y en el segundo, impulsan la creación de una nueva compañía nacional de hidrocarburos que sea empresa testigo. Comenzará con exportaciones, lo cual no requiere grandes inversiones a corto plazo, y luego iría abarcando exploración y explotación; esta podría tener aportes privados o de empresas estatales de otros países, pero el control sería argentino.

Durante su campaña política, en uno de los desayunos organizados por IDEA⁶⁰, Rodríguez Saá traza algunas de sus principales medidas económicas más concretas:

- obras hídricas en los ríos Bermejo y Salado;
- dos leyes claves: una de tratamiento de la deuda externa y otra que apuntaría al establecimiento de zonas francas por 15 años en todas las provincias;
- la reconversión energética al alcoholnafta y el biodisel, y
- la creación de una empresa estatal de hidrocarburos.

El proyecto al que representa Rodríguez Saá, impulsa la consolidación del MERCOSUR en el plano latinoamericano: “[Rodríguez Saá] *no se reunió con el embajador [de EEUU] porque no piensa pedirle nada a nadie ni hacer insinuaciones a nadie. Como presidente, no va a pedirle plata al FMI. Su política*

⁶⁰ IDEA es un foro organizado por empresarios argentinos nucleados en la AEA, para debatir los temas de interés.

internacional será de fortalecimiento del Mercosur", dijo Gustavo Valenzuela, vocero de Rodríguez Saá" ⁶¹ ..

Impulsa la consolidación el bloque regional y su profundización, a partir de la creación de una moneda única que fomente la competitividad de la Argentina y todos los países del bloque.

En este sentido es que establece la prioridad en la consolidación del MERCOSUR y deja en segundo plano las relaciones y alineaciones con EEUU.

Impulsan un proyecto de industrialización y desarrollo del bloque regional latinoamericano, en donde la alianza con los intereses norteamericanos queda subordinada a la consolidación de este bloque. *"Posse se manifestó en contra de enviar ayuda humanitaria para los afectados por la guerra en Irak, al manifestar que primero debían atenderse las necesidades del interior argentino. "La caridad bien entendida debe empezar por casa", sentenció Posse"* ⁶² .

¿Cuáles son las mediaciones políticas que acompañan a Rodríguez Saá? El perfil del gabinete incluye por un lado a ministros jóvenes, al estilo que promovió en sus últimos años en la provincia así como a sus viejos asesores políticos con años y experiencias en la política.

Por un lado tenemos como consejero político a su hermano, Alberto Rodríguez Saa, que tiene casi asegurado su triunfo como gobernador de San Luis. También tenemos al, en ese entonces, ministro de Economía puntano, Claudio Poggi, que se establecería en el Palacio de Hacienda; Rodríguez Saá lo considera un funcionario eficiente, que *entiende su modo de trabajar*. Además de Poggi, las propuestas de campaña fueron diseñadas por Jorge Benalcázar (este es su principal asesor económico; fue viceministro de Economía antes del golpe de 1976 y subsecretario de Vivienda con Carlos Menem.) y por Juan Pablo Challú, ambos aspiran a ocupar el Ministerio de Economía. Otro de los que se espera que participen es el ex senador

⁶¹ Diario La Nación, 12/03/03

⁶² Diario Clarín, 26/03/03

Carlos Sergnese, un incondicional de sus gestiones puntanas. Hugo Moyano (el apoyo sindical del adolfismo) intentará influir en el dominio del Ministerio de Trabajo, aspira a que ese puesto lo ocupe el abogado Héctor Recalde. Para el ministerio de justicia se piensa a el abogado experto en derechos humanos Alberto Zuppi.

¿Cuáles son los actores económicos que lo apoyan? Si bien al adolfismo lo apoyan ciertos sectores económicos, no tiene una base económica fuerte. Se muestra como el candidato del proyecto de crecimiento del mercado interno, del proteccionismo, de la industrialización, en este sentido Rodríguez Saa se manifestó a favor de las políticas económicas impulsadas por la AEA⁶³; de hecho es uno de los candidatos que impulsan los sectores industriales dentro de la UIA y AEA, pero no llega a tener peso suficiente.⁶⁴

⁶³La Asociación Empresaria Argentina (AEA) fue fundada el 28 de mayo de 2002 por iniciativa de un conjunto de empresarios con el objetivo de "*promover el desarrollo económico y social de la Argentina desde la perspectiva empresarial privada, con especial énfasis en el fortalecimiento de las instituciones necesarias para tal fin.*" (Estatuto de AEA). Las principales actividades de AEA son:

- Promover la importancia de la actividad empresarial como motor de desarrollo de la economía.
- Promover la participación activa de los empresarios en la formación y el análisis de políticas públicas.
- Organizar reuniones de discusión de políticas con autoridades, funcionarios, legisladores y expertos.
- Difundir documentos de análisis y propuestas de políticas

A poco más de un año de su fundación, la AEA reúne a 70 dueños o máximos ejecutivos de empresas líderes. El titular de la entidad es Luis Pagani (Arcor), junto a Paolo Rocca (Techint), Luis Mario Castro (Unilever) y José Cartellone (Grupo Cartellone). Clarín 01/04/03

⁶⁴ *El candidato presidencial peronista Adolfo Rodríguez Saá trepó anoche al tercer puesto del ranking de favoritos de los mayores empresarios del país. "No es el candidato ideal, pero tiene un grado de previsibilidad mayor que el de Kirchner (Néstor) y Carrió (Elisa). Ya no genera pánico", dijo a LA NACION uno de los 30 miembros de la Asociación Empresaria Argentina (AEA) que se reunieron con el candidato en un salón del lujoso hotel Four Seasons (...)*

No era exactamente lo que los empresarios esperaban. Abrigaban todavía el recuerdo de la "desafortunada" semana en que el candidato fue presidente, en palabras de un asistente

A su vez se muestra como el candidato que puede garantizar la gobernabilidad, las reglas del juego claras y transparentes para los inversores extranjeros⁶⁵.

¿Cuáles son sus apoyos sindicales? El apoyo mas fuerte que tiene es el del camionero Hugo Moyano, que en esta época conducía la CGT disidente.

a la reunión (entre otras cosas, porque declaró el default). Ante cada tema, Rodríguez Saá exhibió lo que ha hecho en San Luis. Varios empresarios presentes tienen plantas allí y, en general, las referencias a la provincia causaron tranquilidad, según tres empresarios. Tras una hora y 45 minutos, la reunión terminó con aplausos y sonrisas de Paolo Rocca, Manuel Sacerdote, Federico Braun, Héctor Magnetto, Silvio Machiavelo, Alfredo Coto, Oscar Vignart y Alberto Grimoldi, entre otros. Rodríguez Saá manifestó anoche, frente a la plana mayor de la Asociación Empresaria Argentina (AEA), su coincidencia con las denominadas “cinco cuestiones clave” que la entidad empresaria sostiene como ejes para activar la recuperación del país. Las cinco cuestiones “clave”, que consiste en los reclamos que ya nuclean a los titulares de las 70 principales firmas del país. Los siguientes son los postulados:

- *Cumplir los 14 puntos firmados en el 2002 por el Ejecutivo y los gobernadores provinciales.*
- *La solución al problema de la deuda externa pública y privada sin subsidios a cargo de la sociedad.*
- *El acuerdo con los organismos multilaterales de crédito.*
- *El restablecimiento de la operatoria bancaria normal, tanto para particulares como para empresas.*
- *La estabilización del tipo de cambio, a través de políticas monetarias y fiscales rigurosas.*

⁶⁵ *"Para atraer inversiones debe haber reglas de juego claras y permanentes. Ningún inversor del mundo arriesgaría su capital ante lo imprevisible, como es hoy nuestra nación", señaló en un desayuno en la Cámara de Comercio de los Estados Unidos en la Argentina (AmCham).*

En el encuentro, Rodríguez Saá dijo que para atraer inversiones es necesario "generar un marco de estabilidad económica y fiscal". Agregó que coincide con el candidato del Movimiento Federal Recrear (MFR), Ricardo López Murphy, en la necesidad de diseñar un presupuesto sin déficit, pero que discrepa de la forma en que él pretende lograr el equilibrio fiscal. "Mientras él propone eliminar el déficit vía recorte de las jubilaciones, retacear fondos a las universidades o a las provincias, nosotros insistimos en que el equilibrio fiscal se puede alcanzar con la erradicación del presupuesto de todos los gastos superfluos y los recursos que hoy están destinados a la corrupción estructural", sostuvo. Ente otros participaron los presidentes de Bell South, Mauricio Wior, de Procter & Gamble, Carlos Paz Soldán, el ejecutivo de Ford Rodolfo Ceretti y ejecutivos de Cargill, de Kimberly-Clark y de la compañía de electricidad GPU. La AmCham desarrolla una serie de reuniones con candidatos para que expongan sus planes de gobierno.

Diario La Nación 12/03/03

Modelo PJ - Duhaldista

En este sentido voy a marcar algunos puntos particulares del duhaldismo, que se diferencian del kirchnerismo, si bien los sectores económicos que apoyan a Kirchner son los mismos; el kirchnerismo que aparece subordinado al Duhaldismo ya en sus comienzos marca sus particularidades, que con el correr del tiempo se hacen diferencias cada vez mas evidentes.

¿Cuál es el proyecto-modelo que impulsa? Antes de irse del gobierno, Duhalde-Lavagna aplicaron una serie de medidas económicas. Esto tiene varios alcances, principalmente para condicionar el accionar del futuro gobierno y también para alinear a las bases sociales detrás del candidato oficialista. Extiende los incentivos fiscales que benefician a las fábricas de electrónicos y también alcanzan a computadoras, telefonía celular y otros productos que se están importando. Esta medida, que busca continuar el proceso de sustitución de importaciones, se implementa mediante la firma de un decreto que lleva la firma del presidente Duhalde, aunque no la del ministro de Economía, Roberto Lavagna

Lanza el Acuerdo Federal de Salud, el Plan Remediar⁶⁶ y el Plan Materno Infantil. Lanza cien mil nuevos subsidios para desocupados bonaerenses. Además de atender una demanda social, busca atenuar los reclamos de los piqueteros y favorecer las chances de Kirchner. Lanza el plan “Manos a la obra”, un proyecto de obras públicas que demandará una inversión de 328 millones de dólares y que promete dar trabajo a casi medio millón de desocupados.

⁶⁶ *Hoy, Ginés González García y todos los ministros de Salud de las provincias firmarán el acuerdo federal con la intención de convertir en política de Estado a la salud. En este sentido, el martes se lanzará el plan Remediar, por el que a los 6.000 centros de salud del país se los dotará de un botiquín con medicamentos que cubrirán el 80 por ciento de las patologías. Los fármacos se entregarán en forma gratuita. Además, si el Gobierno rescata en tiempo los bonos provinciales, eso significará un incremento de sueldo para los empleados públicos, que cobrarán en pesos en vez de bonos devaluados.*

Duhalde apuesta a desarrollar el MERCOSUR, hacia una Comunidad Sudamericana de Naciones, en su última reunión con el presidente de Brasil, ambos se comprometieron a “estudiar” los mecanismos necesarios para una “posible” moneda regional del MERCOSUR y avanzar hacia el *mercado común*, un estadio superior de integración que el de la Unión Aduanera que presenta hasta hoy el bloque. El prototipo es el de la Unión Europea, según sus propias definiciones hay que profundizar el MERCOSUR para que se convierta en un “mercado común”; para lo cual los presidentes se comprometieron a profundizar la liberación de flujos comerciales intrazona, profundizar la consolidación de la unión aduanera y avanzar en dirección al Mercado Común.

¿Cuáles son las mediaciones políticas del duhaldismo? Lavagna es el referente del duhaldismo en lo económico (es interesante marcar que fue el radical Raúl Alfonsín quien en 1985 lo llevó al gobierno para que se hiciera cargo de la Secretaría de Industria y Comercio Exterior. Fue también el ex presidente quien negoció con Duhalde su llegada al Ministerio de Economía en el 2003.), Otros de los ministros que vienen del duhaldismo son Aníbal Fernández, Ginés González García y Pampuro.

¿Cuales son sus apoyos sindicales? Acá se nota como la mayor parte del Movimiento Obrero Organizado termino jugando para el duhaldismo, a pesar de que muchas jugaron a dos puntas con el menemismo; la CGT oficial que conduce Rodolfo Daer dio un apoyo explicito al presidente Eduardo Duhalde, convocaron a un comité central confederal (el órgano deliberativo de la CGT dialoguista) a donde concurren los ministros de Trabajo, Graciela Camaño; de Economía, Roberto Lavagna, y de Salud, Ginés González García y recibieron el apoyo gremial.

Si bien este sector se terminó alineando detrás del duhaldismo, la mayoría de de los dirigentes sindicales siguen manteniendo las relaciones con el menemismo y lo apoya en silencio.

Modelo Frente para la Victoria - Kirchner

El kirchnerismo en este momento no es la expresión de un sector económico definido, son los actores que impulsaron a Duhalde quienes con desconfianza, comienzan a acercarse, o por lo menos *a sentarse* con el kirchnerismo.

Pero en la órbita política, se comienzan a visualizar puntos de ruptura con el modelo duhaldista, diferencias políticas y diferentes posiciones entre ambos. Kirchner ES la continuidad y la ruptura del proyecto duhaldista.

En el hecho del fraude electoral de Barrionuevo en Catamarca, Kirchner sale a pedir su expulsión del partido, aprovechando el hecho para desplazar al menemismo en el gobierno⁶⁷. El duhaldismo era la expresión de una correlación de fuerzas en donde el menemismo tenía en el gobierno fuerte incidencia. El duhaldismo tuvo que ceder frente a Barrionuevo cuando este le armó un grupo de rebeldes en la cámara alta que le impedía sancionar las leyes, a cambio de lo cual la esposa de Barrionuevo, Graciela Camaño fue de ministra de trabajo. La expulsión de Barrionuevo del partido no es posible por el grado de compromiso que tiene el duhaldismo con este sector⁶⁸.

⁶⁷ Kirchner plantea la expulsión de Barrionuevo del Senado. Pero el sindicalista es un aliado del Gobierno y su esposa está en el Gabinete. Duhalde dijo estar “cansado de presiones”. Néstor Kirchner hizo llegar su postura a Eduardo Duhalde a través de varios canales, antes de hablarlo personalmente. Diario Clarín, 26/03/03

⁶⁸ En el entorno de Duhalde sobrevuela cierto temor a las eventuales consecuencias que puede tener soltarle la mano a Barrionuevo o, lo que es igual, “entregarle su cabeza a Kirchner”, según la definición que aportó una fuente consultada por este diario. “La caída puede ser ruidosa”, abundó el mismo vocero oficioso. Barrionuevo ha sido un aliado del Presidente desde que arrancó su gobierno de transición e incluso antes. En la Rosada intuyen que su expulsión del Senado podría tener consecuencias dentro del Gabinete. Como una sonora renuncia de la ministra de Trabajo, Graciela Camaño —esposa del sindicalista—, quien maneja información “sensible” sobre la implementación del plan Jefas y Jefes de Hogar. También alertan sobre la extendida influencia barrionuevista en otros organismos oficiales como el PAMI, la obra social de los jubilados, o la Administración Nacional de la Seguridad Social (ANSeS). Diario Clarín, 26/03/03

A esto se le suma la denuncia hecha hacia el ministro del interior y al jefe de la SIDE, de boicotear su campaña; estos dirigentes tienen un acercamiento al menemismo.

El kirchnerismo lanza su campaña con un grado de confrontación mayor hacia la vieja estructura menemista, es la única salida que le queda, ya que a las “viudas del menemismo” se les presenta la oportunidad de volver al proyecto neoliberal, por lo que el grado de confrontación y de denuncia de estos sectores tiene que ser mayor para poder irrumpir en el Gobierno. El kirchnerismo necesita denunciar el proyecto neoliberal y a las mediaciones políticas que lo encarnan para comenzar a convocar a la base social de estos sectores, para lograr la conducción ideológica de estos sectores. Necesita romper la estructura política que apoya silenciosamente a Menem, para lo cual su única herramienta es la convocatoria a las mayorías, al pueblo y la denuncia del proyecto de exclusión social.

¿Cuál es el proyecto-modelo que impulsa el kirchnerismo? Kirchner se pronunció por la instrumentación de un modelo económico neokeynesiano. Según su opinión, aplicar esa opción se debe a que *“es necesario realizar una fuerte inversión pública y generar empleo sin caer en el déficit fiscal”*. Respecto de la política de producción plantea la rebaja de impuestos para las Pymes que creen nuevos empleos. La idea es que el Estado subsidie parte de los costos laborales o del salario para que las empresas puedan tomar más empleados. De esta forma promueve un proceso de ir reemplazando los planes Jefas y Jefes de Hogar, pero sin que éstos desaparezcan. Respecto de las empresas estratégicas plantea la reactivación de la Fábrica Militar. Y se manifestó a favor de la *“reestatización de los ferrocarriles”*. Respecto del sistema financiero, plantea exigirle a los bancos públicos que cumplan con las mismas pautas de eficiencia y rendimiento de los privados, para lo cual impulsan su cotización en bolsa.

Promueve una reforma del Estado que incluye la municipalización de las políticas públicas y la recaudación tributaria que apunta a dar mayor poder a los municipios.

Planteará la reformulación del Consejo de la Magistratura y la creación de la "escuela judicial" para mejorar la selección y formación de los jueces. Respecto de la Corte, planteará "el análisis y eventual juzgamiento político" de todos sus miembros por los mecanismos previstos en la Constitución.

Impulsa la eliminación de las listas sábana, la transparencia en el financiamiento de los partidos políticos y elecciones primarias obligatorias.

¿Cuales son las mediaciones políticas que lo apoyan? El gabinete es la expresión de la correlación de las fuerzas sociales, en la composición de los candidatos al gabinete del kirchnerismo se puede vislumbrar como las carteras estratégicas (economía) y la mayoría de los ministerios siguen en manos del duhaldismo; y que incluso todavía quedan representantes del menemismo.

La continuidad de Lavagna fue uno de los principales acuerdos entre el Duhalde y Kirchner⁶⁹. Por parte de Duhalde la permanencia era central para

⁶⁹ *“Roberto Lavagna se hará cargo del manejo de la economía en el futuro gobierno, siempre que Néstor Kirchner triunfe en las elecciones. También se encargará de orientar el discurso del candidato durante las semanas que restan hasta el domingo 27.*

El acuerdo se terminó de cerrar ayer a la mañana, durante un desayuno que se realizó en un departamento en la Recoleta. Estuvieron el ministro, Kirchner, Alberto Fernández, su principal colaborador, y José Pampuro, el secretario general de la Presidencia. (...) Kirchner y Lavagna empezaron a tramar el acuerdo la semana anterior, también durante un desayuno llevado a cabo el jueves. La primera parte consistió en romper el hielo que desde hace meses existía entre ambos (...). A ese estado se llegó a raíz del proceso que culminó con la designación de Daniel Scioli como compañero de la fórmula presidencial. Kirchner sospechó, con poco fundamento, de la supuesta complicidad de Lavagna con Carlos Ruckauf para intentar complicar aquella maniobra. La segunda parte se completó en el desayuno de ayer donde se advirtió una distensión en el diálogo entre el candidato y el ministro. Se dedicaron esta vez a pulir algunas diferencias de mirada económica, sobre todo al papel que deberá cumplir en el futuro la banca pública.

El acercamiento y el acuerdo final obedeció a razones múltiples. Hubo, en ese sentido, un trabajo paciente que realizó Eduardo Duhalde y uno de sus hombres más confiables, Pampuro. Los dos fueron volteando los prejuicios que separaban a Kirchner de Lavagna.

garantizar la línea económica y por lo tanto política. Y para Kirchner significaba tener el apoyo de los grupos económicos que apoyaban al duhaldismo, tener el apoyo del aparato duhaldista que fue lo que le permitió la victoria y tener una imagen de gobernabilidad⁷⁰, necesaria en un momento de fragmentación y de deslegitimidad de los partidos políticos; frente a la paridad entre los candidatos había que torcer los votos de la clase media. A su vez Lavagna transmite seguridad a los mercados internacionales, ya que Kirchner no es visto como previsible⁷¹.

Es importante marcar que el referente del kirchnerismo en materia económica es José María Las Heras, cordobés, especialista en administración pública, fue el ministro de Economía que aplicó el 30% de rebaja a los impuestos de Córdoba durante el gobierno de José Manuel de la Sota, se define Keynesiano y está convencido de que el Estado debe controlar a las empresas privatizadas. Pero cree que “el motor de la economía es la empresa privada”.

Por otro lado se marca la continuidad del director del Banco Central, Alfonso Prat Gay, que representa a la línea financiera americana; de los ministros Atanasof y de Ginés González García, representante de los grupos locales de medicamentos, de

Nunca fue una novedad la predilección del Presidente por el ministro de Economía, a quien rescató en Europa cuando la crisis amenazaba la estabilidad de su Gobierno. A tal punto llegó el encantamiento que Duhalde bregó para que el ministro fuera el candidato a vice de Kirchner: pero el gobernador de Santa Cruz terminó optando por Scioli.

Fue a partir de entonces cuando el Presidente reanudó la ofensiva para que Lavagna se sumara a los equipos de campaña. Durante un almuerzo celebrado hace un mes en Olivos Duhalde le pidió expresamente a Kirchner que tuviera en cuenta al ministro como futuro canciller. El candidato, entonces, no respondió y siguió comiendo”. Diario clarín 19/04/03

⁷⁰ *La incorporación de Lavagna a la campaña fue llamada por el duhaldismo como el “operativo previsibilidad”. Ver Clarín 17/3/03*

⁷¹ *“Kirchner se va a reunir con Bush cuando sea presidente”, dijo Lohlé a LA NACION, para alejar la idea de que instrumentaría una política antinorteamericana. Pero su discurso, y el del gobierno de Duhalde, que lo sostiene, es hostil hacia la administración Bush, y en la embajada lo ven como alguien con una visión limitada del mundo. Sólo la noticia de que Roberto Lavagna podría ser su ministro de Economía aportó cierta tranquilidad. Diario La Nación 12/03/03*

Aníbal Fernández que viene de provincia de Buenos Aires y es expresión del proyecto productivo; del secretario general de la Presidencia, José Pampuro.

El candidato a vicepresidente, Daniel Scioli, tendrá un papel importante en el gobierno y retendrá el manejo de la secretaría de Turismo y Deportes, aunque el cargo lo ocupe otro.

De todos los hombres que integran el grupo de confianza de Kirchner, el que seguro desde un principio ya se sabía que iba a ocupar un cargo de relevancia es su jefe de campaña, Alberto Fernández. Kirchner quiso retribuir el trabajo que hizo el gobernador de Jujuy, Eduardo Fellner, con un ofrecimiento para ocupar el Ministerio del Interior (que luego quedo en manos de Aníbal Fernández). Fellner se encargó, junto con el secretario privado de Duhalde, Juan Carlos Mazzón, del armado político de apoyo a Kirchner en el interior.

En el plano internacional, Kirchner manifiesta que *"el MERCOSUR es el instrumento idóneo para integrar la región"* y tiene ciertos reparos respecto de la Asociación de Libre Comercio para las Américas (ALCA). *"Tenemos que ver si conviene o no ese mercado común"*.⁷²

A su vez Kirchner fue uno de los que impulsó y fue determinante para que Argentina se abstenga de votar en contra de Cuba en el Congreso de la ONU, idea promovida por EEUU.

Kirchner, se manifestó también en contra de la guerra en Irak y de todos los que creen que un alineamiento con la coalición sería beneficioso para el país: *"Los argentinos no queremos buenos negocios con las manos llenas de sangre"*.

Como señale anteriormente, para construir este modelo necesita sumar la mayor cantidad de fuerza política posible, por lo cual necesita traspasar las fronteras partidarias (teniendo en cuenta gran parte de la estructura del PJ esta alineado detrás de un proyecto neoliberal) en este sentido llama a todas las fuerzas políticas a unirse

⁷² Ver Clarín, 25/03/03.

en este nuevo momento⁷³; y plantea el debate no en términos partidarios, de banderas políticas; sino en términos de proyectos económicos, políticos y estratégicos de país⁷⁴.

Le da impulso a la construcción de un frente nacional y popular con base peronista. Para lo cual se plantea exceder las estructuras partidarias, es decir que no solo plantea la disputa dentro del PJ, sino que plantea la disputa en términos de proyecto nacional, con lo cual abre las puertas a todos los que se sientan representados bajo este proyecto⁷⁵. Esto provoca el comienzo de la profundización de la crisis de los partidos políticos iniciada por el duhaldismo.

⁷³ *“llamo para que se sumen a radicales, frepasistas, socialistas, independientes y a todos aquellos que quieran avanzar hacia una Argentina que nos contenga y exprese como ciudadanos”, remarcó Kirchner.*

⁷⁴ *“Todo el pueblo sufrió la angustiada década del 90 en la consolidación de ese proyecto que nació en 1976”, expresó el candidato en referencia al gobierno menemista y la última dictadura. Luego convocó a “construir un gobierno de unidad nacional, a combatir la corrupción, a recuperar la justicia social, a generar un nuevo amanecer”. Diario Clarín 25/04/03*

⁷⁵ *“Tenemos que construir una facción política con base peronista pero abierta a otros sectores políticos e independientes para hacer un trabajo ordenado, concreto y con propuestas. Un ejemplo de eso es el compromiso que se firmó con (el forjista Aldo) Giordano para trabajar en temas nacionales, como coparticipación federal o regalías petroleras. En este momento hay dirigentes demócratas que no están de acuerdo con alinearse con (Ricardo) López Murphy y, por otro lado, en el radicalismo se han expresado prescindentes o no están de acuerdo con los candidatos que va a llevar el partido a nivel nacional. Los vamos a invitar a que participen de la corriente”. Nestor Kirchner*

V

RESULTADO DE LAS ELECCIONES

El resultado de las elecciones, del combate electoral, fue el siguiente: Menem sacó el 24,45 % quedando primero, Kirchner sacó el 22,24% y quedó en segundo lugar; entre ellos hay una diferencia del 2,21% (428.619 votos); en tercer lugar quedó López Murphy con el 16,37%, en cuarto quedó Rodríguez Saa con 14,11% en el quinto Carrió con 14,05%; la UCR quedó sexta sacando el 2,34%, votos en blanco 0,89%.⁷⁶

76

<i>Electores Hábiles</i>	25.480.440	
<i>% de Votantes</i>	78,21	
Fórmulas Presidenciales *	Votos	%
Menem – Romero (Alianza Frente por la Lealtad^a-UCeDe)	4.740.907	24,45
Kirchner - Scioli (Alianza Frente para la Victoria^b)	4.312.517	22,24
López Murphy - Gómez Díez (Alianza Movimiento Federal para Recrear el Crecimiento^c)	3.173.475	16,37
Rodríguez Saá - Posse (Frente Movimiento Popular-Unión y Libertad^d)	2.735.829	14,11
Carrió - Gutiérrez (Alianza Afirmación para una Republica Igualitaria^e)	2.723.574	14,05
Moreau - Losada (Union Civica Radical)	453.360	2,34
Walsh - Parrilli (Alianza Izquierda Unida ^f)	332.863	1,72
Bravo - Giustiniani (Socialista)	217.385	1,12
Altamira - Salas (Obrero)	139.399	0,72
Venturino - Pinto Kramer (Confederacion para que se Vayan Todos)	129.764	0,67
Sullings - Ambrosio (Humanista)	105.702	0,55
Arcagni - Zenof (Alianza Tiempo de Cambios ^g -Unión Popular)	63.449	0,33
Mazzitelli – Camps (Socialista Auténtico)	50.239	0,26
Zaffore - Perie (Movimiento de Integración y Desarrollo)	47.951	0,25
Herrera - Cúneo (Demócrata Cristiano)	47.750	0,25
Breide Obeid - Vasena (Partido de la Reconstrucción)	42.460	0,22
Mussa - Suarez (Alianza Unidos o Dominados ^h)	39.505	0,20
Terán - Bonacci (Movimiento por la Dignidad y la Independencia)	31.766	0,16
<i>Votos Positivos</i>	19.387.895	97,28
<i>Votos en Blanco</i>	196.574	0,99
<i>Votos Nulos</i>	345.642	1,73
<i>Total Votantes</i>	19.930.111	

- El balottage se va a resolver entre dos candidatos que vienen del PJ.
- La UCR hizo la peor elección de su historia; no gano en ninguna provincia del país y sacó a penas el 2,34% de los votos.
- El duhaldismo-kirchnerismo gano en toda la Patagonia, en Jujuy, Formosa y Buenos Aires.
- Menem gano en las provincias mas importantes del país, en donde se encuentran los candidatos que no jugaron para el duhaldismo o lo hicieron tibiamente (La Pampa, Córdoba, Santa Fe, Entre Ríos)
- Rodríguez Saa gano en San Luis, Mendoza y San Juan.
- Carrió solo gano en tres distritos de capital federal.
- Los dos candidatos que pasan a segunda vuelta son los que expresan la confrontación entre los dos proyectos y que han sido la razón y necesidad de fracturar los partidos políticos, en tres fracciones cada uno.
- Los Grupos Económicos Locales lograron construir el mejor escenario electoral para poder quedarse con el gobierno del estado.

VI
EL BALLOTAGE ELECTORAL.
Menemismo versus Kichnerismo

EL MENEMISMO

¿Cuáles fueron las fracciones políticas que apoyaron a Menem y al proyecto que representa?

Una fracción del MNyP jugó para el menemismo, el candidato a vice, Posse, argumentó que el presidente Eduardo Duhalde y el aspirante del Frente por la Lealtad, Carlos Menem, "son los dos la misma cosa". El MNyP de Capital también dio su apoyo a Menem.

Parte del aparato político partidario de la UCR, jugó implícitamente para Menem, ya que impulsaron un rol de oposición frente a la segunda vuelta, y en la primer elección estuvieron cercanos al lopezmurphysmo; esta línea esta comandada por la UCR de capital (Terragno, Jesús Rodríguez).

Muchos intendentes del conurbano, jugaron a dos puntas sin terminar de posicionarse, a estos intendentes Duhalde los llama "intendentes remisos".

López Murphy, fue funcional al menemismo, declarándose neutral. También Macri dio libertad de acción en capital.

Otros actores que apoyaron explícitamente a Menem fueron: el gobernador de Tierra del Fuego (no se inclinó por ningún candidato del PJ que competirán en la segunda vuelta, pero siempre estuvo más cerca de Menem, y en la segunda vuelta siguió con la misma postura); el MPN de Neuquén liderado por Sobich jugó fuerte en la primera vuelta para Menem (incluso presto parte de la estructura partidaria), y continua con su postura frente al balottage.

¿Cuales fueron los actores económicos que se quedaron al pie del cañón y apoyaron a Menem frente al balottage?

El ballottage produjo que las líneas que impulsan diferentes proyectos salgan a posicionarse, un sector mayoritario dentro de la UIA-multinacionales de la alimentación-petroleo apoyó a Menem, además las empresas de servicios públicos, bancos, supermercados, grandes propietarios rurales e industrias afectados por la devaluación.

Algunos de los que dieron el apoyo explicito al menemismo fueron: Cristiano Rattazzi (Fiat)⁷⁷, Luciano Miguens (Sociedad Rural Argentina)⁷⁸; Manuel Cabanellas (Confederaciones Rurales Argentinas).

El JP Morgan Chase, por medio de su vicepresidente Martín Anidja, jugo sus cartas a favor de Menem: "*Kirchner impulsa una política de un peso débil, que*

⁷⁷ "*Quedó claro que vamos hacia dos países, y la sociedad va a tener que sincerarse: ser España o Irlanda, o Cuba o Venezuela. Creo que hay demasiada pobreza para estar haciendo fantasías. Debe haber un sinceramiento, sobre todo en la idea que quiere la sociedad. Hay que solucionar temas como la deuda, las tarifas, los salarios, el desempleo, la pobreza. Hay que decir que la Argentina es el país que más se ha venido abajo en todo el mundo en los últimos 70 años, incluso considerando a África. Es el cambio que en algún momento tendremos que hacer*". Diario La Nación, un día después de las elecciones de primera vuelta (28/04/03). A parte de la explicita declaración, el eje de ser como Cuba o ser como España es el eje que utiliza en la campaña el menemismo. (Recordemos que en ese momento en España se encontraba Aznar, que es la línea de capital financiera americana).

⁷⁸ "*No creía que Menem pudiese ganar en la primera vuelta, y ahora dependerá mucho de las futuras alianzas, aunque es difícil que se puedan dirigir los votos porque no son cautivos. Son dos modelos distintos: uno menemista, de convertibilidad, que debería cambiarse, y el otro es el actual, al cual Kirchner debería imprimirle modificaciones respecto del clientelismo y de las oportunidades*". "A Lavagna no le creo, porque si alguien ha ayudado en esta situación de crisis fue el sector agropecuario y, sin embargo, comenzó a ponerle impuestos que no existen en ninguna parte del mundo. Menem tiene cosas que modificar en cuanto al tipo de cambio, porque es la única protección contra los subsidios de los países desarrollados; en el ballottage espero que gane la racionalidad". Diario La Nación, 28/04/03

implica dificultades para pagar deuda en dólares y por lo tanto menos dinero disponible para la reestructuración".

Los analistas representantes de las líneas financieras transnacionales, agrupados en Wall Street dejaron entrever su preferencia por Carlos Menem, pero remarcaron que no le temen a un posible triunfo del gobernador de Santa Cruz.⁷⁹

Con el resultado de la primera vuelta electoral, los mercados reaccionaron y mostraron cual era su candidato preferido: *"Pos elecciones el Grupo Galicia cayó un 13,33%, el Banco Francés un 12,92% y el Bansud un 8,99%, mientras que Telecom registró una baja del 8,63%; estas empresas fueron las que más habían subido la semana anterior a las elecciones, cuando el mercado se había embalado con que la segunda vuelta se resolvería entre dos candidatos pro mercado. "Los bonos no bajaron mucho y eso demuestra la reacción del mercado, ya que las acciones son especulaciones de corto plazo", explicó Corsiglia. Se refirió a los fondos especulativos que apuestan al corto plazo y que la semana pasada llegaron en busca de una alta rentabilidad en pocos días, suponiendo que el resultado del domingo sería más favorable a Menem o a López Murphy. Pero ante la posibilidad de que Kirchner sea electo presidente abandonaron rápido el mercado."*⁸⁰

⁷⁹ *"Si gana Kirchner seguramente se abrirá un compás de espera para ver cuál es su comportamiento inicial en el poder, pero igualmente no se esperan grandes cambios con respecto a la actual política económica", señaló Pablo Goldberg, analista de la banca de inversión Merrill Lynch. El ejecutivo explicó a LA NACION que Menem corre con la ventaja de que los inversores internacionales ya lo conocen, aunque tampoco todos son buenos recuerdos de su gestión. "No hay que olvidarse que durante sus gobiernos no se alcanzaron superávits fiscales importantes y hubo un alto endeudamiento", señaló. Diario La Nación, 29/04/03.*

⁸⁰ *Diario Clarín 29/04/03 Ante la duda de si el próximo presidente será Carlos Menem o Néstor Kirchner, lo más probable es que el dólar siga en calma como en los últimos días. Pero cierta desilusión de los inversores, que abiertamente apostaron a Carlos Menem y a Ricardo López Murphy, podría manifestarse en una caída de la Bolsa y los bonos de la deuda, que habían subido muy fuerte en las últimas semanas. Por eso los mercados seguirán con lupa cada manifestación de Néstor Kirchner y Roberto Lavagna. Sobre todo, porque quedó claro que el candidato llegó a la segunda instancia gracias al fuerte apoyo del duhaldismo. Y se sabe: al presidente Eduardo Duhalde no lo miran bien en los centros financieros. Igual la expectativa será creciente hasta el día del*

¿Cuáles fueron los actores sindicales que apoyaron al menemismo?

El sector sindical que continua dándole su apoyo es el Movimiento Obrero con Propuestas (MOP); los estatales (UPCN), de Andrés Rodríguez, y una veintena de organizaciones que lidera el gastronómico Luis Barrionuevo, entre las que se encuentran Plásticos (Matrocola), Comercio (Martinez), Textiles (Goyeneche), Obras Sanitarias (Lingieri), Gas (Mangone). Todos integran la CGT oficial.

Composición del Gabinete

Frente al nuevo escenario Menem intenta separarse de los economistas ultraortodoxos con fuerte rechazo en la clase media y lanza como candidato a economía a Melconian (Carrió); con su estrategia de abrir el juego y demostrar que se amolda a la nueva correlación de fuerzas, pone a un hombre considerado como heterodoxo⁸¹. Esto es necesario también como táctica electoral frente a la clase media, en donde el ministro menemista se asemeja a Lavagna.

Respecto de la convertibilidad se puede decir que Melconian, en un primer momento la defendió y luego prefirió lanzar la idea de un “capitalismo progresista”. ¿Cómo define este “capitalismo progresista”? *Según Melconian ese concepto encierra un conjunto de leyes y decretos. Son los que permitirían la reconstrucción de la seguridad jurídica de los contratos, una lucha a fondo contra la evasión y la independencia plena de la DGI y el Banco Central*⁸². Impulsa el dólar libre, la libertad de precios y las privatizaciones pero todo con un moderado control del

ballottage. Pero se cree que el dólar se mantendría en los niveles de la semana pasada, sobre todo porque las liquidaciones del campo seguirán fluidas. Diario Clarín 28/04/03

⁸¹ Melconian es un economista mas cercano a las ideas que impulsan un proyecto productivo, de hecho fue convocado por el entonces presidente, Eduardo Duhalde, para suceder a su primer ministro, Jorge Remes Lenicov.

⁸² Diario Clarín 05/05/03

Estado; su política va a ser de *“pragmatismo y flexibilidad en el día a día, respecto a cómo se actualizan las cosas en el mundo”*⁸³.

Así como lanza a Melconian, otro de los que se destacan es Pablo Rojo⁸⁴ (ex presidente del Banco Hipotecario), mientras sus voceros intentan instalar la idea del cambio en lo económico y no dejan de nombrar a Melconián, a Diego Estévez (ex hombre de confianza de Erman González) y al ex presidente del Banco Central Pedro Pou; por otro lado tratan de tapar la cercanía y el asesoramiento permanente que mantienen con Jorge Ávila, un economista del CEMA, el centro de estudios del ex ministro de Economía Roque Fernández⁸⁵.

Y así como siguen dando vuelta los personajes del pasado neoliberal en economía, también aparecen rondando otros ministerios, como el ex secretario de Turismo Paco Mayorga para deporte y la ex interventora del PAMI, Matilde Menéndez, que no se sabe a donde quedaría en el supuesto gobierno de Menem.

En obras públicas, el equipo lo forman Armando Guibert (ex secretario de Obras Públicas), Marcelo Campoy y Ángel Perversi (ex gerente de la ANSeS). Quien tendría más chances de quedarse con el puesto es Armando Guibert, quien ya fue secretario de esa misma cartera en los años 1996 y 1997. Para seguridad figuran Paola Spatola, Eduardo Damico y el ex subsecretario de la SIDE Mario Baizán. En el equipo de justicia, aparece el ex ministro de la Corte Suprema de Justicia Mariano

⁸³ Diario Clarín 05/05/03

⁸⁴ El Grupo encabezado por Pablo Rojo, cuenta con Rogelio Frigerio, que fue secretario de Programación Económica y Regional en la gestión de Roque Fernández en Economía. Se especializa en la relación económica entre la Nación y las provincias. Actualmente preside la consultora Economía & Regiones, junto con otro ex funcionario de Roque: Alejandro Caldarelli, a quien podría sumar si vuelve a un cargo público, otro economista del grupo Rojo. Frigerio es Francisco Susmel, quien fue director del Banco Hipotecario cuando Rojo fue su presidente. El núcleo central se completa con Diego Estévez, ex presidente del Mercado Abierto Electrónico y ex secretario de Estado cuando Erman González fue ministro de Economía, entre 1989 y 1991, su fuerte son las finanzas.

⁸⁵ El alejamiento de los economistas ultraortodoxos del CEMA, de la exposición pública (no de su lugar y su función), se produjo en los últimos meses de campaña. Jorge Ávila, Pedro Pou y Carlos Rodríguez, pagaron el costo de haber quedado definitivamente asociados a la dolarización.

Cavagna Martínez y, además, el ex juez Fernando García Pullés, Raúl Etcheverry, Ariel Pepe, Alberto Bianchi, María Eugenia Tallarico, Daniel Calatrava y Hugo Rodríguez Sañudo. Para la Secretaría de Energía, el menemismo impulsa al patagónico César Mac Karty, quien ya fue secretario del área cuando Roque Fernández era ministro de Economía, durante la gestión de Carlos Menem. Entre los técnicos que están trabajando dentro del equipo de Carlos Menem hay otros candidatos, pero que estarían más desdibujados. Entre ellos, Luis Sbertoli, quien fue subsecretario del sector, y Alberto Fiandesio, que ocupó la Subsecretaría de Combustibles con Carlos Bastos y quien es el preferido de las petroleras. Para la cartera de trabajo mencionan a Carlos Torres, ex secretario de Seguridad Social en su anterior gobierno, cuando era ministro Caro Figueroa. Torres impulsó el sistema de AFJP y ART y promovió, en vano, cambiar el sistema de indemnización por otro de capitalización individual. En defensa iría el economista Pablo Rojo. En política exterior el ex vicescanciller Andrés Cisneros lidera la lista oficial de asesores, seguido del ex secretario de Planeamiento Estratégico Jorge Castro, el ex gobernador de San Juan Jorge Escobar, el ex embajador en EE.UU. Diego Guelar y el ex secretario General de la Presidencia Félix Borgonovo. El perfil del equipo confirma el fuerte acercamiento que Menem quiere con EE.UU. En educación el rector de la Universidad de El Salvador, Juan Tobías, será ministro de Educación; mientras su equipo de asesores lo integran Manuel García Solá, ex ministro de Educación y dirigente peronista del Chaco, Jorge Nikkelsen Loth, Alfredo Tagliabué y Norberto Fernández Lamarra. Para salud iría Alejandro Matera (hijo del cirujano Raúl Matera). Para desarrollo social, Julián Duhalde (no es pariente del actual Presidente), Gustavo Ripoll y Analía Gelesia. Para las Fuerzas Armadas, Jorge Domínguez; economista peronista, ex intendente de la Ciudad de Buenos Aires y ex ministro de Defensa de Menem hasta el '99. En Comunicaciones se barajan los nombres de Oscar González (h), ex titular de la Comisión Nacional de Comunicaciones en los 90; Raúl Parodi, ex subsecretario de Comunicaciones y actual consultor; Alberto Gabrielli, ex interventor en la Comisión Nacional de

Telecomunicaciones, y Roberto Catalán, ex titular de la CNC. El Ministerio del Interior está reservado, porque “hay un principio de acuerdo con algunos sectores de la comunidad política”. En agricultura, ganadería y pesca, iría Miguel Ferré, quien en las dos presidencias del riojano fue asesor sobre economías regionales. Ferré estuvo en todas las reuniones con entidades del campo respondiendo las cuestiones técnicas. Sin embargo, hay otro nombre, Adrián Menem es actualmente presidente de la Comisión de Agricultura y Ganadería de Diputados, pero si su tío gana las elecciones, dicen, tendrá una responsabilidad más alta. Respecto de producción en los equipos del menemismo, en cambio, no estarían convencidos de mantener esta cartera como tal, ven más operativo volver al formato de las ex secretarías de Industria, Comercio y Minería, que dependieran de la órbita de Economía, tal como sucedía en la época en que Alieto Guadagni comandaba toda esa área, durante la presidencia de Menem. Con todo, suena Suzmel como posible candidato, ya sea con el actual organigrama o con otro. Para transporte asoma el ex subsecretario del área fluvial y actual consultor del BID, Jesús González. Coordina equipos técnicos de la consultora FunDosmil, especializada en transporte y comercio exterior y hoy sería quien cuenta con más chances para el puesto. Pero también está el ex titular del área, Armando Canosa.

A Francisco de Narváez (que fue el coordinador de la campaña) se lo nombra para el ministerio de Desarrollo Humano.

EL DUHALDISMO - KIRCHNERISMO

¿Cuales fueron las fracciones de los partidos políticos que apoyan al Kirchnerismo?

El ARI es uno de los primeros partidos que da apoyo a lo que consideran como "el mal menor"⁸⁶. El partido ARI-Cambio Jujueño dejó también en libertad de acción a sus militantes, aunque advirtió que "rechaza absolutamente el modelo menemista".

La parte del MNYP que apoyo a Kirchner fue comandada por el diputado provincial justicialista Guillermo López Salgado.

La estructura político partidaria de la UCR, muy debilitada y deslegitimada que conducen Moreau-Alfonsín-Rojas apoyó explícitamente al kirchnerismo, al dejar libertad de acción a sus votantes y aclarando que estaban en contra de un modelo como el impulsado por López Murphy o Menem. Moreau, ya tiene posición tomada. *"Creo que un partido político como el nuestro, con el peso institucional que se le reconoce, no puede ser ajeno a una definición en la segunda vuelta. Mi opinión personal es que la UCR debe tener una posición activa, positiva. Más aún en medio de esta crisis, que no ha desaparecido, ni mucho menos, con estas elecciones". "Menem no puede garantizar la gobernabilidad ni resolver esta crisis. Si triunfa, la democracia y la paz social se verían seriamente resentidas, porque tanto él como López Murphy encarnan un modelo autoritario, en lo económico y en lo social. Y yo estoy convencido de que la mejor forma de resolver la crisis en la Argentina es juntar democracia con un modelo productivo."*⁸⁷

⁸⁶ *Distendida y de buen humor, Carrió dejó en claro que no será neutral el 18 de mayo, día de la segunda vuelta, y que su principal enemigo político es y será Carlos Menem. "Es el capo de la mafia", lo definió. Para verlo derrotado apoyará a Néstor Kirchner en el ballottage, a pesar de que el santacruceño tampoco es santo de su devoción. "Es el mal menor. No tengo una opción ética por él", insistió. Diario La Nación 29/03/03.*

⁸⁷ *Diario La Nación, 29/04/03.*

También recibió el apoyo de algunos pequeños partidos, como el Movimiento Popular Jujeño (MPJ), que lidera María Cristina Guzmán y que también había apoyado al ex gobernador de San Luis, realizó un congreso provincial en el cual dejó en libertad de acción a sus adherentes, que en este caso se puede contar como un apoyo implícito al kirchnerismo, ya que sus propuestas son muy similares. En Mendoza el radical que en cabeza la lista interna Causa Nacional, José Genoud, opuesta a Iglesias, anuncio que votara por Kirchner. El Movimiento de Renovación Cívica (Moreci) (que tiene un diputado nacional en el Congreso, Marta Argul de Maldonado) renovó su apoyo formal al candidato patagónico, que ya se expresó en la primera vuelta.

A ultimo momento De La Sota da el apoyo al Kirchnerismo, siendo que en la primera vuelta jugo a dos puntas, con un resultado muy desfavorable para el kirchnerismo. También Jorge Busti y Rovira dieron su apoyo.

¿Cuales fueron los actores economicos que apoyaron al kirchnerismo?

Los empresarios nucleados en la UIA que apoyaron a Duhalde-Kirchner fueron sectores manufactureros con intereses en la exportación y la sustitución de importaciones.⁸⁸

Algunos de los empresarios que apoyaron a la profundizacion del proyecto productivo, fueron Mario Vicens (Asociación de Bancos Argentinos) y Carlos Heller (Asociación de Banco Públicos y Privados de la República Argentina).

La AEA invita a Kirchner, para conocer su plan de gobierno, frente a la posibilidad de que sea él el ganador de la segunda vuelta.

Los Grupos Económicos Transnacionales también tomaron postura, en parte para intentar condicionar el accionar de Kirchner, Pablo Goldberg, analista de la banca de inversión Merrill Lynch, marcó la necesidad de que se continué con la

⁸⁸ Ver La Nación 29/04/03

línea económica del duhaldismo y que los mercados “están expectantes” frente a como será el comportamiento en el poder del posible nuevo presidente.

Walter Molano, analista de BCP Securities, coincidió con el pronóstico de que no habrá grandes cambios si finalmente Kirchner es elegido presidente. José María Barrionuevo, director de Barclays Capital, destacó que *Kirchner no podrá desviarse mucho del camino marcado por los organismos internacionales.*

¿Cuales fueron los actores sindicales?

El Secretario General de la CGT-Disidente, Hugo Moyano apoyo al kirchnerismo en la segunda vuelta, en la primera había apoyado a Rodríguez Saá, pero frente a que éste no sentó una postura definida en contra del proyecto neoliberal y por lo tanto a favor del kirchnerismo, se separa del MNyP y apoya a Kirchner.

La FTV (Federación de Tierras y Vivienda), liderada por Luis D’Elia, junto con la CTA-De Gennaro le dan el apoyo.

Los “Gordos” apoyaron al kirchnerismo, pero no pudieron alinear a toda la CGT-Oficial, ya que muchos de sus gremios jugaron para Menem; los que dieron su apoyo a último momento fueron: Daer, Cavallieri (Comercio), West Ocampo (Sanidad), Lescano (Luz y Fuerza).

VII

EL MOMENTO DE LA ANTINOMIA POLÍTICA

De cara a la segunda vuelta, las estructuras político partidarias salieron a posicionarse detrás de uno de los dos candidatos; los que apoyaron a Menem fueron: la parte mayoritaria de MNyP, de Recrear, y una fracción de la UCR, que manteniéndose dentro del partido, jugo para el lopezmurphysmo en la primera vuelta.

Los que apoyaron al kirchnerismo fueron: la UCR (la parte debilitada que se quedo con la conducción de la estructura), el ARI, y fracciones minoritarias del MNyP.

Así como se produce este alineamiento en las fracciones políticas, se visualiza un desplazamiento de las bases sociales hacia el duhaldismo-kirchnerismo ⁸⁹: entre un 70-80% de los que votaron a Carrió votarían a Kirchner; entre un 55-65% de los que votaron a López Murphy y entre un 60-70% de los que votaron a Rodríguez Saá.

⁸⁹ *Intención de voto en el ballottage, según el voto en la primera vuelta. En porcentajes*
Primera vuelta

Carrió R. Saá L. Murphy

Segunda vuelta

Menem: 0,5; 23,5; 21,1

Kirchner: 88,7; 72,1; 55,4

Otro: 3,6; 2,4; 6,6*

Indeciso: 4,9; 1,1; 16,5

** Votará en blanco, impugnará, no sabe o no irá a votar. Diario Pagina 12, 11/05/03.*

Respecto de las fuentes del voto a Kirchner, la encuesta [Según la medición de Ricardo Rouvier y Asociados, realizada sobre un total de 1350 entrevistas personales] revela que lo votarán el 73% de los ciudadanos que eligieron a Elisa Carrió, el 63,4% de los que optaron por Ricardo López Murphy y el 70% de los que votaron a Adolfo Rodríguez Saá. Diario La Nación, 11/05/03.

Ocho de cada diez votantes de Elisa Carrió, siete de cada diez votantes de Ricardo López Murphy y al menos seis de cada diez seguidores de Adolfo Rodríguez Saá, elegirían a Néstor Kirchner para presidente de los argentinos en la segunda vuelta electoral, que se hará dentro de exactamente una semana. Es un pronóstico compartido por la mayoría de los encuestadores que terminaron de procesar sus sondeos en las últimas horas, y a los que accedió accedió Clarín. (...) Carlos Menem, el otro candidato, podría captar entre el 12 y 13% de los votantes de López Murphy y Rodríguez Saá, pero sólo el 2 a 3% de los seguidores de Carrió, siempre según los sondeos. Ver Diario Clarín, 11/05/05

Esto marca una polarización social, en donde el menemismo-ALCA convoca alrededor de un 20%, y el kirchnerismo-MERCOSUR convoca alrededor de un 70%⁹⁰.

¿Que significa el menemismo?

Para el conjunto de los actores sociales el menemismo es un proyecto estratégico financiero, el cual beneficio a los Grandes Bancos Norteamericanos e Ingleses, un proyecto que permitió la entrada y consolidación de lo financiero y especulativo en contra de un proyecto productivo e industrial. Es el proyecto que impulsa el ALCA.

¿Qué significa el kirchnerismo?

El kirchnerismo representa la reconstrucción de un proyecto Nacional, industrial; un proyecto de inclusión social, en donde se priorice el mercado interno, se beneficie el conjunto de la sociedad.

El Kirchneismo-Duhaldismo enarbolo las banderas de este proyecto ya desde la primera vuelta, lo determinante en su campaña no fue la persona, sino el proyecto de recuperación industrial, de separación de los organizamos internacionales; de diferenciación con la política internacional de EE.UU. y de profundización del MERCOSUR; se empieza a vislumbrar la bandera de retorno de un proyecto nacional, difuso, pero presente.

⁹⁰ *Los pronósticos generales de las principales consultoras sobre el ballottage son casi calcados, a una semana para la votación, esto es lo que indican:*

- *Kirchner 72,21%, Menem 27,9%, según Analogías.*
- *Kirchner 78,1 y Menem 24,9%, le dijo Aurelio al Gobierno.*
- *Kirchner, 71,5% y Menem 28,5%, pronostica Equis.*
- *Kirchner 71,1% y Menem 28,9%, de acuerdo a Zuleta Puceiro.*
- *Kirchner 68,4% y Menem 31,6% pronostica Rouvier y Asociados. Clarín, 11/05/03*

Pero fue recién en la segunda vuelta en donde se produjo la polarización entre proyectos estratégicos, en donde se impuso el eje de proyecto por sobre los personalismos.

Esta polarización es el reverso de la fragmentación Política en la que se encuentra la guerra entre capitales financieros. Es la agudización de la lucha entre proyectos estratégicos (los cinco proyectos) lo que permitió la consolidación de los Grupos económicos Locales ayudados por la línea Europea y Vaticana, en el plano político; para lo cual construyeron el escenario de crisis y fragmentación político partidaria, única forma de alinear al pueblo, en el combate electoral, detrás de un proyecto productivo y no detrás de los partidos políticos tradicionales cooptados por las Grandes redes Transnacionales.

A partir de aquí se profundiza la lucha, pero eso es parte de otra historia....

ANEXO I

LA IZQUIERDA. ¿PROYECTO O VOLUNTAD?

Hasta aquí analizamos los partidos políticos conducidos por una fracción de capital, como marque anteriormente, este trabajo intenta recorrer el camino del análisis de los partidos políticos, con sus propuestas, sus medidas económicas, para describir cual es la fracción de capital que lo impulsa. Es decir analizar al partido político en su doble carácter, como una estructura de dirigentes, militantes y adherentes y en su carácter de clase. Es decir que cuando uno hace referencia a modelos económicos, políticos y políticos estratégicos; habla de una fracción de capital que necesita concebir, diagnosticar y planificar un proyecto estratégico para sobrevivir en la lucha contra otras fracciones de capital y para lograr la apropiación de territorio social.

En este sentido al analizar la estructura de los “partidos de izquierda” en nuestro país nos encontramos con que tienen la misma estructura que el partido ideológico de masas, pero al analizarlo en relación a su clase social, vemos que hay un vacío de representatividad. Es decir, no tienen una fracción de clase significativa que les permita ser realmente un partido de masas, ni un partido que represente los intereses de las mayorías.

Por lo tanto en las elecciones del 2003, los partidos de “izquierda” lanzan sus candidaturas, y se hace complicado (sino imposible) visualizar a que fracciones del movimiento obrero representan. Las mayorías apoyan y se alinean detrás de los proyectos del capital, y desconocen desde hace años a los partidos que se dicen representar sus intereses. Esta falencia se viene reproduciendo hace muchos años en nuestro país. Hay que marcar diferencias entre estos sectores que vemos como estructuras vacías de representación, y es importante visualizar como algunos partidos son usados como una herramienta política mas en los proyectos estratégicos para la construcción de la hegemonía social por parte de fracciones del capital.

El Partido Socialista

El PS fue creado en 1896, este partido en sus inicios representó los intereses de la mano de obra calificada, descendientes de inmigrantes y que principalmente trabajaba en el puerto, en estrecha relación con los lazos económicos de la exportación. Este partido nunca pudo incorporar la heterogeneidad de intereses del movimiento obrero que irrumpe en la escena política en el '40, la mayoría migrantes del interior. La sobrevaloración de los inmigrantes europeos como sujeto revolucionario, lo hizo desconocer la potencialidad del criollo y ni hablar del aborígen como las clases a organizar y representar como partido de mayorías. Y las mayorías ignoraron a este partido que siempre les fue extraño.

Esto lo lleva a convertirse (si no lo fue desde el principio) en un partido parlamentario, en donde al no representar y organizar a las fracciones del pueblo, solo se convierte en un partido de cúpula entrando de lleno a la lógica burguesa y liberal de hacer política.

Cuando se analiza el proyecto del partido socialista, uno visualiza las propuestas y no tiene ni una fracción de capital que lo apoye, ni sectores mayoritarios del pueblo.

Apoyos Políticos

El Partido Socialista Francés (PSF) dio su respaldo a la candidatura presidencial de Alfredo Bravo. Llegó al país una delegación del PSF que estuvo encabezada por el secretario de Relaciones Internacionales del partido, Kader Arif, que se reunió con los socialistas argentinos en la Casa del Pueblo. Allí, señaló un comunicado, *“se revisó la situación política internacional, acordándose en particular repudiar la política guerrillera de Bush y la necesidad de consensuar políticas comunes entre los partidos socialistas de Europa y América Latina”*.

Medidas económicas propuestas:

Según Alfredo Bravo (Candidato a presidente), esta será la primera medida que tomará el socialismo si llega al Gobierno: una consulta popular para analizar la legitimidad de la deuda externa. *"Recién allí llamaremos a los usureros internacionales para negociar de pie, con dignidad y con el respaldo de la voluntad popular"*.⁹¹

Rubén Giustiniani, el candidato a vicepresidente del partido socialista destacó la necesidad de llevar adelante una *"profunda reforma económica para revertir el neoliberalismo"* y de un *"shock redistributivo a través del ingreso mínimo garantizado para las familias carecientes"*.

Plantean una *"profunda reforma tributaria para hacer recaer la carga en los sectores de mayor ingreso y riqueza"* y así permitir una distribución más justa y un control de la evasión.

Impulsan la recuperación de una empresa estatal de petróleo, la creación del Banco Nacional de Desarrollo Económico para promover la actividad productiva, especialmente de las Pymes.

Tienen la decisión de revisar las privatizaciones de los servicios públicos.

Impulsarían el Juicio político a los miembros de la Corte Suprema de Justicia.

Plantean dejar la elección de las autoridades policiales en manos de la gente.

Respecto de las jubilaciones y pensiones mínimas se comprometen a recomponerlas, y para lograrlo impulsarían un fuerte ataque a la evasión impositiva.

Modelo

*"Básicamente proponemos una redistribución de la riqueza en sentido inverso a la que se produjo en el último cuarto de siglo; es decir, proponemos transferir recursos desde la especulación hacia la producción y desde las empresas hacia los trabajadores."*⁹²

⁹¹ Diario Clarín, 15/03/03.

⁹² Diario Clarín, 15/03/03.

Los partidos “troskistas”.

Se postula para presidente por el Partido Obrero, Jorge Altamira ⁹³, sus propuestas son "romper con el FMI, dejar de pagar la deuda y nacionalizar los bancos". Junto a Altamira lo acompañaron en la campaña Néstor Pitrola, Marcelo Ramal, candidato a jefe de Gobierno, y Eduardo Salas, candidato a vicepresidente.

Por otro lado se lanza a la campaña la Izquierda Unida, un frente entre el PC y el MST, la candidata a presidente era Patricia Walsh, junto con Marcelo Parrilli, alguna de sus propuestas eran: Romper con el Fondo Monetario Internacional; se oponen a la vigencia de las leyes de Obediencia Debida y Punto Final, y la posición norteamericana en la guerra con Irak; quieren reestatizar los servicios públicos

⁹³ Fue Legislador porteño desde el 6 de Agosto de 2000 hasta el 10 de Diciembre de 2003.

ANEXO II

HISTORIA DEL PARTIDO RADICAL Y LA CRISIS DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS

La Unión Cívica Radical nace en 1891; pero para entender el nacimiento del partido tenemos que remontarnos unos años atrás; y para entender sus contradicciones internas, que una y otra vez producen los periodos de crisis y rupturas, también.

En 1890 nace la Unión Cívica de la Juventud, partido que nuclea intereses heterogéneos; se reunían en este movimiento la tradición, la banca, la universidad, la prensa, el foro, los clubes sociales, el clero, los propietarios, bolsistas y comerciantes en vías de arruinarse y una gran parte de extranjeros. De ésta manera se observa, que la Unión Cívica de la Juventud era una agrupación de fuerzas disímiles en la que confluían por un lado los mitristas, viejos unitarios o sus descendientes, gente de la sociedad distinguida; y por otro lado se compone de los alemnistas que provienen del alsinismo y que han sido federales y casi todo el pueblo bajo de Buenos Aires de tendencia revolucionaria, anárquica y con el apoyo moderado de hombres como Aristóbulo del Valle y Bernardo de Yrigoyen.

Dos de los referentes históricos que expresaron y sintetizaron las dos líneas dominantes dentro del partido fueron Leandro Alem e Hipólito Yrigoyen. Frente a la candidatura de Mitre y al pacto Roca-Mitre, Yrigoyen decide irse y junto con Alem funda la Unión Cívica Radical. Dentro de esta nueva expresión política se siguen manifestando las contradicciones entre un sector popular, federal y roquista; y sectores de pequeña burguesía rural, chacareros y hasta sectores de la burguesía agraria.

Por otro lado, Mitre funda la Unión Cívica Nacional, apoyado por los dueños de ingenios azucareros, de bodegas cuyanas y familias de las “altas esferas”.

Como se puede ver, a pesar de la ruptura, en el seno del radicalismo se encuentra la contradicción de intereses, por un lado de los pequeños chacareros, la

pequeña burguesía rural, etc y la burguesía agraria e incluso los grandes terratenientes, que a partir de la década del '30 han ganado la lucha de la conducción del partido.

El radicalismo históricamente representa la alianza entre la Burguesía Agraria, la Pequeña Burguesía Agraria y la Pequeña Burguesa Profesional y Técnica.

En ese sentido se puede decir que el partido radical es uno de los partidos orgánicos de nuestro país. Entendiéndolo como lo describe Gramsci, un movimiento permanente, ya que ha representado los intereses de una clase social, a principio del siglo pasado, de una clase social en ascenso y a partir del '30 de una fracción de capital, la Burguesía Agraria (que comenzaba su proceso de diversificación), en el poder.

Sin pretender profundizar en su historia es importante comprender “*como expresión de qué sectores*” nace el radicalismo; que sectores sociales han sido históricamente su base social y que sectores han dirigido esta alianza de clases; es decir comprender cuales han sido las contradicciones que han atravesado a este partido; que ha sido sin duda el primer *partido ideológico de masas a partir de 1905-1916*.

Esto nos permite visualizar como la fracción de clase que conduce la alianza de clases que el partido político expresa, cambia históricamente, es decir que un partido político no expresa siempre los mismos intereses. Así como tampoco es la misma base social, continuamente se producen desplazamientos de las bases sociales hacia uno u otro partido, según el modelo que propongan.

El radicalismo de los '90

A partir de mediados de los noventa, y específicamente a comienzos del 2000, el partido radical, según titulan los diarios atraviesa “*una de las mas profundas crisis*”; pero ¿A qué se debe esta crisis?

A partir del '82-'98 se instala en nuestro país una nueva forma de capital; una nueva personificación económica social y por lo tanto un nuevo actor social: la *Gran*

Burguesía Financiera. ⁹⁴ *Hacia 1982 se ha vuelto dominante el capital financiero en la base económica y en el estado de las relaciones de fuerza en el Estado Nación Argentino. La base económica es dominada por 100 grupos económicos y quedan subordinadas cientos de miles de empresas grandes, medianas y pequeñas con sus trabajadores profesionales, obreros y empleados administrativos.* ⁹⁵

Esta nueva forma de capital como sujeto social dominante necesita poner en crisis la estructura de partidos políticos, coopta las cúspide de la alianza de clases de los partidos políticos, es decir que enlaza y subordina a sectores de la Gran Burguesa Agraria diversificada, de la Gran Burguesía industrial, y coopta sus mediaciones políticas, por lo tanto el partido político comienza el proceso de representación de los intereses de este nuevo sector; en detrimento de los demás sectores económicos.

La ocupación y vaciamiento de la estructura partidaria por parte del Capital Financiero Transnacional americano-angloamericano, comienza en Argentina, en la UCR a partir del 1985, y en el caso del PJ, en septiembre de 1985.

⁹⁴ Esta forma de capital se organiza como red financiera transnacional, hace producción agraria, producción industrial, comercio de productos y de dinero. Su comportamiento es diferente a las de las Grandes Grupos Económicos, ya que no importa que es lo que produce, ni donde, sino la ganancia.

⁹⁵ Formento Walter. *Los partidos políticos, medios de formación de opinión "pública" y marketing político.* Agosto de 1997. Presentado en la Asociación Latinoamericana de Sociología, Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS) en San Pablo, Brasil, Septiembre de 1997.

...

ANEXO III

LA DISPUTA DE PROYECTOS EN LAS INTERNAS GREMIALES EMPRESARIAS

La interna de la UIA

Dentro de la **UIA**, se desarrolla una batalla campal. En Marzo se produce una embestida de la línea industrial por la conducción de la entidad. Hasta ese momento se alternaban la presidencia, pero la conducción real la tenía el MIA, encabezado por Gaiani, que representa al sector de la alimentación, donde pesan los exportadores de alimentos.

El grupo que nuclea a los industriales (MIN) plantea un cambio en la política de la entidad y la apoyan el presidente de Techint, Paolo Rocca; el titular de Acindar, Arturo Acevedo; el titular de la Cámara de la Industria del Calzado; Carlos Bueno; y el ex presidente de la UIA, Osvaldo Rial, además de un centenar de dirigentes industriales, en especial del interior del país. Esta disputa hacia adentro de la UIA es parte de la lucha de los Grupos económicos locales liderados por Techint, por ganar espacios de poder en lo político-gremial; la entidad empresaria es un frente mas en su batalla para imponer su plan estratégico.

Pero todavía no lograban el apoyo suficiente como para lograr que la Unión Industrial impulse un proyecto productivo; todavía un sector mayoritario dentro de la UIA apoya al proyecto menemista, principalmente las empresas de servicios públicos, bancos, supermercados, grandes propietarios rurales e industrias afectados por la devaluación.

Mientras que los que apoyaron a Duhalde-Kirchner fueron sectores manufactureros con intereses en la exportación y la sustitución de importaciones.

A los sectores que apoyan al menemismo hay que sumarles del capital extranjero no productivo, los sectores financieros que necesitan de una apertura económica, estos sectores dice que Menem *garantiza una mejor gobernabilidad*. A

estos sectores lo único que los tranquiliza del gobierno de Kirchner es la presencia de Lavagna, ya que *aleja incertidumbres sobre alternativas populistas*.

En la **AEA** también se choca la emergencia del proyecto de los Grupos económicos locales contra el proyecto transnacional de las grandes alimenticias, los bancos, las empresas de servicios privatizadas, etc.

A principios de mayo Instituto para el Desarrollo Empresario de la Argentina (IDEA); que impulsa la AEA; desarrollo unas jornadas para analizar la inconveniencia del default de la deuda y las consecuencias para la Argentina.

Entre otros asistieron: Felipe de la Balze, del Consejo Argentino de Relaciones Internacionales (CARI) y del equipo del ex candidato presidencial Ricardo López Murphy, el presidente del HSBC, Emilio Cárdenas, ex representante argentino ante las Naciones Unidas durante el gobierno de Carlos Menem y el gerente general de Arcor, Guillermo Ortiz de Rosas

Ambos advirtieron sobre las “represalias externas”, si no se renegocia la deuda y se sale del default, construyendo la línea ideológica de que es imprescindible el pago de la deuda para continuar con el aumento de la inversión y el empleo; y la necesidad de la fluctuación de estos capitales para obtener crédito.

Una vez que se Menem decidió no presentarse al Balottage, las posturas de los empresarios fueron diferentes, marcando las diferentes líneas que conviven dentro de la entidad

1. Algunos creen que una posible renuncia de Menem, sería una mala señal política para los acreedores e inversores internacionales. Según ese razonamiento, la leerán como una muestra de debilidad institucional en momentos en el que hasta el FMI cree que la economía crecerá un 4% este año. “Si pierde, que se la aguante. Son las reglas de juego”, disparó uno de los empresarios del sector financiero.

2. Otros sostuvieron que Néstor Kirchner podría ocupar la Casa Rosada debilitado y no podría controlar un Congreso rebelde. Ese escenario impacta negativamente en el clima de negocios.

3. Están quienes dicen que un triunfo de Kirchner de entre 60% o 70% en el ballottage podría ser vivido por el duhaldismo como una victoria propia y “eso no es bueno”, confesó otro participante.

La vuelta del Grupo de los 8

Después de la primera vuelta y con el resultado cantado de la victoria por más del 60% del duhaldismo-kirchnerismo; se realizó un intento por revivir el Grupo de los 8, que le dio sustento al modelo económico en la década de los '90; la iniciativa surgió de los sectores que integran la bolsa de comercio y el que encabezó esta propuesta fue Julio Werthein que nunca escondió su adhesión al proyecto de Menem, aparte de ser invitados los representantes del grupo de los 8 se invitó a participar a la Asociación de Bancos Argentinos, que integra exclusivamente la banca extranjera.

Esta iniciativa representaba el rearme de los sectores de servicios y de alimentos; para condicionar la política económica del futuro gobierno de Duhalde-Lavagna-Kirchner..

En ese encuentro pretenden aprobar un documento que le otorgue forma jurídica y representación política a la Mesa del Empresariado Nacional, para convertirse en interlocutores del próximo gobierno.

La CAME se negó a integrar la autopostulada Mesa y Osvaldo Cornide dijo que lo hace porque “congrega a dirigentes muy opositores al ministro Lavagna”. La Unión Industrial Argentina resolvió algo similar, después de escuchar el informe de Alberto Alvarez Gaiani. El Comité de Conducción de la UIA decidió ayer no

participar de ninguna reedición del Grupo de los 8 y, por lo tanto, no avalar la iniciativa de Wertheim.

Frente a esto, la Asociación Empresaria Argentina (AEA), convoca a una cumbre con todos los presidentes de entidades empresarias, con la intención de emitir un documento conjunto fijando una posición única del movimiento empresario y pidiendo que el futuro gobierno encare los problemas de fondo.

BIBLIOGRAFIA

- Bases de datos de diarios: Clarín, La Nación, Página 12 y Río Negro.
- Formento, Walter, *La crisis de los partidos políticos*. Mimeo 1998.
- Formento, Walter. *Los partidos políticos, medios de formación de opinión "pública" y marketing político*. Agosto de 1997. Presentado en la Asociación Latinoamericana de Sociología, Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS) en San Pablo, Brasil, Septiembre de 1997.
- Formento, Walter. *El Sistema Institucional Político de Dominación*. CIEPE. Bs. As. Abril 1998.
- Formento, Walter. *Etapas de guerra interimperialista. Argentina como el eslabón débil*. CIEPE. Buenos Aires. Septiembre de 2002.
- Gramsci, Antonio. *Antología – 1º ed.-* Bs. As. Editorial Siglo XXI. 2004
- Merino, Gabriel. Trabajo final de la Licenciatura: *La masacre de Kosteki y Santillán, acerca del mecanismo de golpe de estado. Proyectos estratégicos en disputa*. La Plata. UNLP. 2007
- O' Donell, Guillermo. *Apuntes para una teoría del Estado*. Documento CEDES/G.E. CLACSO/Nº 9. Bs. As. Noviembre 1977
- Portantiero, Juan Carlos. *Economía y Política en la crisis argentina: 1958-1973*. Revista Mexicana de sociología. 1977.
- Portantiero, Juan Carlos. *La producción de un orden*. Ediciones Nueva Visión. Bs. As. 1980.
-

